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Constituida la nueva 
corporación municipal en la 
que el andalucista Juan Antonio 
Rivera es reelegido alcalde por 
mayoría simple 
La mínima diferencia de votos obtenida por la candidatura andalu-
cista en las pasadas elecciones municipales permitió que su candi-
dato fuera elegido de nuevo, Alcalde de Constantina. En su discurso 
de investidura anunció que ésta sería su última legislatura. 

Alumnos de la 
primera promoción 
de 8o curso de E.G.B. 
de La Laguna ofrecen 
un homenaje 
después de 
veintiocho años a sus 
maestros D. Valentín 
Pelayo y D. Francisco 
López. 

Guía de la Liga 
de Fútbol Sala 

Local 
Segunda y última 

entrega del 
suplemento 

coleccionable 

Resultados oficiales 
de las pasadas 
elecciones 
municipales 
Publicamos los datos de parti-
cipación y los votos obtenidos por 
las candidaturas en los distintos 
colegios electorales, así como una 
c o m p a r a t i v a c o n a n t e r i o r e s 
comicios. 
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Récord de 
participantes en el 
III Triatlón Ciudad de 
Constantina 
El sábado 21 de junio se celebró esta 
importante prueba deportiva en la que 
nuestro paisano Sergio Lorenzo repitió el 
segundo puesto que ya obtuviera en la edición 
anterior. 

Páginas 8 y 9 
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Cruces de Mayo 
COSTALEROS 

El pasado 24 de mayo, un grupo numeroso de costale-
ros de nuestra localidad, organizaron una Cruz de Ma-
yo que salió en procesión a las 9 de la tarde del local de 
la Alameda de Marcos Cid (que pronto abrirá sus puer-
tas como "Asador La abuela Carmen"). 
Se trataba de un paso antiguo de la Virgen del Robledo, 
con los hachones del Cristo del Amor y una Cruz de la 
Hermandad de Jesús Despojado de Sevilla. 
Abría la comitiva 5 jinetes a caballo (que se tuvieron 
que retirar asustados por los cohetes que sonaron al sa-
lir). La Banda de Cornetas y Tambores de Constantina 
puso la música a la procesión en su largo recorrido. 

NUESTRO PADRE JESÚS 
La Hermandad de Nuestro Padre Jesús, concretamente 
sus jóvenes cofrades, organizaron también una Cruz de 
Mayo de patio el 31 de ese mes. 
La antigua Cruz de Nuestro Padre Jesús lucía colgada, y 
convenientemente engalanada, en una de las paredes 
del patio de la Ermita de esta Hermandad. 

SEGUIMIENTO OBRA I. E. S. "SAN 
FERNANDO" 

Continúan a buen ritmo las obras de construcción de la 
2 a fase del I. E. S. A pesar de los lógicos trastornos que se 
han producido en la comunidad escolar, el curso ha fina-
lizado con la normalidad posible. 

En el mes de Julio, comenzarán las obras del siguiente 
pabellón donde se ubicará el gimnasio y también se pro-
cederá a la remodelación del ala de la secretaría y el anti-
guo taller de mecánica. 

Según los plazos inicialmente previstos, la obra duraría 
unos once meses, aunque según la empresa, y si no hay 
ningún contratiempo, puede estar finalizada con anterio-
ridad. 

Teatro 

El pasado día 29 de Mayo y, para celebrar el día de San 
Fernando, el Instituto público de nuestra localidad que 
nuevamente lleva este nombre, preparó una serie de ac-
tuaciones con sus alumnos, que se habían estado trabajan-
do durante todo el curso. Ante la imposibilidad de utilizar 
sus instalaciones por las obras que allí se realizan, se es-
trenó para la ocasión las nuevas de pendencias del Salón 
de Usos Múltiples de la calle Mesones. 

A pesar de los problemas de sonido, el público, que llenó 
el local, disfrutó con Juicio salomónico y Ixis caperuzas 
(escenas del Quijote de Cervantes) y Las aceitunas de Lope 
de Rueda que interpretaron los alumnos del Primer Ciclo 
de la E. S. O. y con El viejo coloso de Miguel de Cervantes 
con alumnos de 3o de E. S. O. Por último, se presentó un 
ejercicio de Expresión Corporal sobre el maltrato a la mu-
jer a cargo de alumnas y alumnos de I o de Bachillerato 
que sorprendió mucho a los que asistieron. 

Los intermedios de cada actuación fueron aprovechados 
para entregar los premios de los distintos concursos cele-
brados en la Semana Cultural de Febrero. 
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Pretemporada 

EL SEVILLA B VOLVERA A REALIZAR 
SU PRE-TEMPORADA 

EN CONSTANTINA 

El presidente del Sevilla F.C., José Ma Del Nido, junto 
con el entrenador del segundo equipo, Manolo Jiménez, 
el director de marketing y el Jefe de Prensa del club, se 
desplazaron el pasado día 30 de junio hasta Constantina 
para mantener una reunión con el alcalde de nuestro 
pueblo, Juan Antonio Rivera, el concejal de Deportes, Pe-
dro Ponce y el teniente-Alcalde, Paco Martos, donde ce-
rraron el acuerdo de pre-temporada del Sevilla B en 
nuestra localidad, que comenzará el próximo 28 de julio. 
Por tercer año consecutivo, este segundo equipo relizará 
sus entrenamientos y preparación para la temporada en 
Constantina, manteniendo y reforzando, de esta forma, 
las excelentes relaciones que el club mantiene con nues-
tro pueblo. 
Parte de estos acuerdos es el privilegio de aparecer la pá-
gina web de Constantina en la sala de prensa del Sevilla 
F.C., con la consiguiente repercusión pública que ello 
supone y el incremento en las visitas a nuestra página 
que ha propiciado desde que lo insertaron. 

El presidente del Sevilla F. C., Iosé M.a Del Nido, con los directivos 
dnl club que lo acompañaron, en la reunión mantenida 

Mosaico 
MOSAICO MURAL 

DEL MAESTRO ESPINOZA 

El I.E.S. "San Fernando" celebró el día 20 de Junio a me-
diodía en la conocida como "Media Luna" del centro el ac-
to de entrega del Mosaico Mural que el Maestro Francisco 
Espinoza Dueñas realizó durante los meses de Abril, Mayo 
y Junio, junto a los alumnos del instituto, en honor a Anto-
nio Gaudí. / 

Incendio 

DE NUEVO EL FUEGO EN 
LA RESIDENCIA 

ESCOLAR LOS PINOS 

El pasado día 20 de Mayo se produjo un incendio en la 
Residencia Escolar Los Pinos de nuestra localidad, con 
el balance de cuantiosos daños materiales y sin que 
afortunadamente se produjeran daños de carácter per-
sonal. Las causas que pudieron ocasionar este incendio 
son desconocidas, existiendos no obstante abierta una 
investigación que pueda esclarecer los hechos. 

Según nos informó un trabajador del centro, el fuego 
se inició a las 8'30 horas, en uno de los dormitorios del 
ala de los niños, que se encontraban desocupados al 
estar los alumnos en el comedor de la residencia des-
ayunando. El humo que empezó a salir por las ventanas 
alertó al personal de servicio quienes avisaron a los ser-
vicios de emergencia. Éstos acudieron hasta el lugar de 
los hechos y gracias a su rápida y arriesgada interven-
ción, junto a la Guardia Civil y a la Policía Local, evita-
ron males mayores. 

Este trabajador que nos informó quiso hacer un lla-
mamiento a quien competa para mejorar el lamentable 
material y equipo del que disponen los servicios de 
emergencia de Constantina, pues siempre recae este 
"sambenito" sobre la Policía Local, que se arriesgó sin 
ningún reparo y sólo en interés de nuestro pueblo. 

Recogida de firmas 

Durante estos días ciudadanos de nuestra localidad 
están llevando a cabo una recogida de firmas encami-
nada a denunciar ante nuestras autoridades locales lo 
que consideran una conducta totalmente reprobable 
por parte de algunos de los jóvenes de nuestro pueblo. 
Según los promotores de esta iniciativa dichas con-
ductas consisten en: 

Conducir ciclomotores con el sistema de escape 
modificado, lo que genera un volumen de ruido 
totalmente insoportable. 

J Conducir dichos ciclomotores por el casco urbano 
a una velocidad excesiva y realizando "ejercicios 
acrobáticos" (caballitos, saltos....) y carreras, lo 
que pone en evidente peligro la seguridad física 
de los viandantes y la suya propia. 

El recurso al insulto cuando alguien les recrimina 
sus actitudes, lo que deteriora en gran medida la 
convivencia ciudadana. 

Todos estos factores contribuyen, a su entender, a de-
teriorar gravemente la calidad de vida y la seguridad 
vial en nuestro pueblo, por lo cual se dirigen en los 
anteriores términos para exigir al señor Alcalde la 
aplicación de todas las medidas legales necesarias pa-
ra subsanar este importante problema. 
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AVISO 
A causa de las obras que se realizan en el I.E.S. San 

Femando, se ha debido desalojar el antiguo taller de 
mecánica. Los trabajos de antiguos alumnos que han 
podido ser reconocidos por llevar al menos el nombre 
y un apellido se encuentran en el I.E.S. por si sus 
dueños quisiesen recuperarlos. La lista de éstos es la 
siguiente: 

Francisco José González de los Reyes, Antonio Ga-
rrido, Elena Porcada Castaño, Jaime Forcada, Enrique 
Porcada, Eva Gallego, M. a José Gallego, Inma Gonzá-
lez, Esther Gálvez García, Daniel Escribano, M. a José 
Rodríguez, M. a Dolores Ávila Santiago, Sofía Calde-
rón, Rocío Calderón, Rafael Ferrero, Guillermo Blan-
co, Enrique Pérez S., Tere Mayo, Manoli Gutiérrez, 
Trinidad Sualís, Antonio Cabeza, Antonio López, An-
tonio Lozano Morón, Ana González, Juan C. Gallardo 
Cruz, José Luis Muñoz Alonso, Emilio L. Moreno 
Aguilar, Miguel A. Granés, Sonia Lora, Fernando J. 
Blanco, David Ariza, David Meléndez Rivas, Federico 
Carrión González, María Benito, Manolo Benito, Fáti-
ma Jódar Rubio, Rafael Jódar, Ramón Aranda Gonzá-
lez, Isabel M.a Sánchez, José Manuel Torres, José Da-
vid J iménez Hidalgo, Rafael López Rodríguez, Anto-
nio J. Caraballo, Jaime Cazorla, Fernando Jiménez, 
Cayetana Álvarez Fernández, José Luis Reina Martí-
nez, Domingo García Núñez, Francisco Javier Ramí-
rez, Francisco José Guerra Cruz, Pedro Meléndez Re-
ina, Fernando Javier Ruiz, Manuel Rosa, Miguel Án-
gel García Sánchez, Juan Jesús Mateo, Manuel Mateo 
Hernández, José Antonio García Amaya, Modesto 
Fernández Mora, Fernando J. Bolaños, Víctor Ortega 
González, Federico Carrión, Antonio González Oliva, 
Rafael Agenjo Gragera, José E. Rosendo, J. L. Villar 
Pérez, Mario D. García, Fernando del Rey, Jesús Mi-
guel Villa, Antonio Martínez Flores, Moisés Hidalgo. 
Andrés Lechuga Gómez, Eva Navarro, Carlos de la 
Barrera Caro, José Martos Lima, Miguel Ángel Cama-
cho Malo, Jesús Santos Álvarez, José Manuel Gonzá-
lez Cantarero, David Espejo, Rodrigo Alaminos, Javier 
Pacheco García, Ana M. a Díaz Ramírez, Jesús Aranda 
Casado, Arsenio Cabezas Vázquez, Javier Montero, 
Fernández Montero, José David Navarro Marín, Juan 
Manuel Briviesca Pérez, Mario David García, Rafael 
Esteban. Raúl Pajuelo, Luis Rebolledo Núñez, Domin-
go Medina F . Javier Vargas, M. a José González Fer-
nández, Luis M. Mayo Rubio, Daniel Hernández Ló-
pez, Ortiz-Repiso y Gutiérrez, Amador F. Gallardo, 
Antonio R. Huertas, Manuel Fernández González, Ju-
lio López Álvarez, J. M. Chapresto y Gregorio Arias. 

Para recogerlos, pueden ponerse en contac-
to con Robledo Valdivieso durante los prime-

ros veinte días de Julio (tfno. 955881857) 

Fundación SAFA 

LA CONFEDERACIÓN DE EMPRESARIOS 
DE A N D A L U C Í A Y LA C.E.S. CELEBRAN 
U N A JORNADA DE TRABAJO EN LAS 
NUEVAS INSTALACIONES DE SAFA-
C O N S T A N T I N A 

El día 26 de junio tuvo lugar en la sede de SAFA- Cons-
tantina, en las instalaciones de la antigua Base de Tierra 
una jornada sobre la Formación en Centros de Trabajo, 
con el principal objetivo de reflexionar sobre las caren-
cias y dificultades de la figura de esta formación, así co-
mo analizar cuáles son las demandas en aptitudes, acti-
tudes, habilidades y valores exigidas por el sector em-
presarial y la sociedad. 
Iba destinada a tutores laborales del tejido empresarial 
andaluz, profesorado y equipos directivos de centros 
educativos de Formación Profesional, orientadores labo-
rales y responsables de prácticas y bolsas de trabajo. 
Entre los ponentes se encontraban D. Joaquín Morales 
Ferrer. Rector de las Escuelas Profesionales de la Sagra-
da Familia, D. Isaac García Guerrero, Presidente de 
Educación y Gestión-Andalucía, D. Rafael Caamaño 
Aramburu, Secretario General de CECE-Andalucía y D. 
Alfonso Díaz Abajo, Director del Área de Formación de 
la CEA. 



ATROPELLADOS 
S • Así nos hemos sentido cuando hemos leído 

^ ^ ^ el artículo que el señor Socio escribe en el 
. I pasado número de La Almena. 

JL.Es bonito que en este país en el que vivimos 
exista la libertad de expresión porque eso jamás es la vi-
da se puede perder. Al igual que hay otros valores que 
tienen también su sitio en nuestro mundo y tampoco se 
deben perder, como son: la verdad, el dar la cara, el res-
peto, la solidaridad, etc. 
Cuando se escribe hay que documentarse y decir la ver-
dad, ya que, para empezar, la Junta Directiva de Asnadis 
no ha tomado ningún acuerdo, ni tampoco obliga a nadie 
a pagar nada. Hay que decir que actualmente nadie paga 
nada. ¡Ojalá llegara el momento de pagar!, ya que sería 
ver hecho realidad el sueño por el que tanto está luchan-
do esta Junta, que es por el Centro Ocupacional Concer-
tado con el I .A.S.S. (Instituto Andaluz de Servicios So-
ciales) 
El señor Socio, ya que no conocemos su nombre, (las 
personas se visten por los pies y además dan la cara), pa-
rece que conoce bien los estatutos de nuestra Asocia-
ción, pero lo que nos hace falta son personas que se de-
diquen a construir, porque para destruir ya estamos en 
este mundo bastantes. 
Cuando nos preguntas si con los ingresos obtenidos de 
nuestras actividades no son suficientes para mantener el 
coste de del Centro ocupacional, la respuesta es que i por 
supuesto que no! 
El Centro Ocupacional se rige por el Artículo 7 Financia-
ción de las plazas, publicado en el BOJA n° 113 de 1 de 
octubre de 1996 y por el Plan de Acción Integral para las 
Personas con Discapacidad de la Junta de Andalucía, la 
que dictamina las leyes por las cuales se rigen dichos 
Centros Ocupacionales. 
Ojalá llegáramos a concertarlo y así sería la propia Admi-

nistración la que debe correr con dichos gastos. Y por 
una aportación tan pequeña por parte del usuario tendría 
un servicio de mayor calidad. 
Aclarar que desde esta Junta directiva de Asnadis lo úni-
co que hacemos es robarle mucho tiempo tanto a nues-
tras horas de trabajo, como a las familiares o personales 
a favor de esos niños que tanto recalca en su artículo el 
señor Socio. 
¿No será que al que le duele el bolsillo es a este señor 
socio que escribe? 
No nos importa que usted escriba porque ya hemos di-
cho que la libertad de expresión existe, pero cuente 
siempre la verdad y no confunda a la gente. Además idé 
la cara!, porque estamos muy escasos de colaboradores, 
voluntarios e incluso gente que quiera formar parte de 
esta Junta Directiva, para poder seguir realizando estas 
actividades que, junto con nuestros socios, son las que 
nos mantienen en pie. 
Cuando dice que ese 10 ó 2 0 % se lo entrega a tan lúcida 
Junta Directiva, decirle que ninguno hasta ahora ha reci-
bido nada económico por parte de Asnadis, sino todo lo 
contrario, como el resto de compañeros de la Junta Di-
rectiva siempre nos cuesta el dinero. 
Y, por supuesto, sepa usted, señor socio, que si concier-
tan el Centro y algún niño abandona la Asociación, será 
la propia Junta de Andalucía la que enviará niños de 
cualquier otro pueblo del entorno que necesite asistir al 
Centro Ocupacional. Y si bien es cierto que hemos queri-
do dar prioridad a los "niños" que actualmente se en-
cuentran en el taller, también lo es que la oferta es para 
toda la comarca, pudiendo acoger desde 15 a 44 usua-
rios. 

La Junta Directiva de Asnadis 

Asesoría Fiscal, Laboral y Contable 
Agentes del B. B. V. A. 

O . Carnicería, 28 - Tlfno. y Fax 95 588 04 71 
Móvil 615 96 66 10 

Correo electrónico: luquero@arrakis.es 
CONSTANTINA 

mailto:luquero@arrakis.es
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Uno de los principales inconvenientes de este periódico es que muchas noticias pierden bastante relevancia cuando 
ha pasado el tiempo sobre ellas. El hecho de aparecer cada dos meses hace que durante ese periodo ocurran aconte-
cimientos que por su importancia o su interés creemos que debemos recoger. Es el caso de las elecciones municipa-
les celebradas el pasado 25 de mayo cuyos resultados pormenorizados, por colegios electorales y la comparativa 
con las anteriores del año 99 recogemos a continuación. 

ELECCIONES 2003 1999 

CENSO 5.580 5 .832 

VOTOS LEIDOS 4 .350 4 .551 

VOTOS NULOS 21 62 

VOTOS VÁLIDOS 4 .329 4 .489 

VOTOS BLANCO 41 43 

% PARTICIPACIÓN 77 ,96% 78 ,03% 

% ABSTENCIÓN 22 ,04% 2 1 , 9 7 % 

% NULOS 0 ,48% 1 ,36% 

% VÁLIDOS 99 ,52% 98 ,64% 

% BLANCO 0 , 9 4 % 0 ,94% 

ELECCIONES 2003 

COLEGIO ELECTORAL 
PSOE o % 

P.A. 
® % 

P.P. 
% 

HOGAR PENSIONISTA 555 51,25 4 5 0 41,55 78 7,20 

VIRGEN DEL ROBLEDO 330 47,41 308 44 ,25 58 8,33 

I.N.E.M. 323 42,11 392 51.11 52 6 ,78 

AYUNTAMIENTO 2 5 8 40 .06 2 9 0 45,03 96 14,91 

HOSPITAL 231 37.20 2 5 9 41 .71 131 21,10 

POLI DEPORTIVO 159 33,33 243 50.94 75 15,72 

ELECCIONES 1999 

COLEGIO ELECTORAL 
P ^ E % P.A. 

® 
% P.P . 

m 
% 

HOGAR PENSIONISTA 3 6 4 3 5 . 6 9 5 9 7 5 8 , 5 3 5 9 5 , 7 8 

VIRGEN DEL ROBLEDO 2 4 1 3 2 , 5 2 4 5 3 3 1 , 1 3 4 7 6 , 3 4 

I.N.E.M. 1 9 0 2 4 , 7 4 5 4 3 7 0 , 7 0 3 5 4 , 5 6 

AYUNTAMIENTO 1 7 2 2 3 . 9 9 5 0 4 7 0 , 2 9 4 1 5 , 7 2 

HOSPITAL 1 6 3 2 4 , 0 4 4 3 9 6 4 , 7 5 7 6 1 1 , 2 1 

POLIDEPORTIVO 1 3 7 2 6 , 2 5 3 4 6 6 6 , 2 8 3 9 7 , 4 7 

ELECCIONES 2003 

PARTIDO CONCEJALES VOTOS PORCENTAJE 

P.A. ® 6 1.942 4 5 , 2 9 % 

p . s . o . E . m 6 1 .856 4 3 , 2 8 % 

p.p. 1 490 . 11 ,43% 

ELECCIONES 1999 

PARTIDO CONCEJALES VOTOS PORCENTAJE 

P.A. ® 9 2 .882 64 ,82% 

P.S.O.K. m 4 1.267 28 ,50% 

p.p. 0 297 6 ,68% 



Elecciones Munic ipa les 2003 

El nuevo equipo de gobierno municipal, encabezado por Juan Antonio Rivera como Alcalde, que se reserva el 
área de TRÁFICO, está formado por los siguientes concejales: 

. ASUNCIÓN PILAR LIÑAN CASTRO 
1." TENIENTE DE ALCALDE 

CONCEJAL DE URBANISMO • EDUCACIÓN - PERSONAL Y RÉGIMEN 
I N T E R I O R 

. PEDRO PONCE FERNÁNDEZ 
2o TENIENTE DE ALCALDE 

CONCEJAL DE SANIDAD - DEPORTE - FESTEJOS 
. FRANCISCO MARTOS GÓMEZ 

3."' TENIENTE DE ALCALDE 
CONCEJAL DE FOMENTO Y EMPLEO - SERVICIOS SOCIALES - TURISMO 

. MARIO ANTONIO ZAPATA TRIGOS 
4.° TENIENTE DE ALCALDE 

CONCEJAL DE AGRICULTURA Y GANADERÍA - MEDIO AMBIENTE -HACIENDA 
Y PATRIMONIO 

. SOMA SÁNCHEZ ORTEGA 
CONCEJAL DE CULTURA - JUVENTUD - MUJER - NUEVAS TECNOLOGÍAS 
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Azulejos 

La cerámica de la calle Cristo reemplaza un antiguo lienzo 
destrozado nn la Guerra Civil 

Debemos 
destacar los 
tres hermo-
sos rótulos 
que, con el 
nombre de 
Constantina 
y entre pa-
réntesis el 
de ¡a provin-
cia, fueron 
colocados en 
1924 en las 
tres entradas 
del pueblo. 

y ^ ^ ^ É 1 pasear por 
W m K nuestro puo-

blo, nos llama 
W' la atención la 

presencia de azulejos que 
adornan las fachadas o las 
cerámicas de los jardines 
(como en Sta. Ana) o de las 
plazas (como la de Llano 
del Sol), en unos casos con 
mayor fortuna que en otros. 

Es Sevilla por su situación 
geográfica y geológica una 
ciudad de cerámica y de ce-
ramistas. El valle del Gua-
dalquivir es rico en arcilla 
de buena calidad que las 
culturas de todos los pue-
blos que allí han vivido han 
sabido aprovechar. Precisa-
mente en esta ciudad resur-
ge con el Modernismo una 
corriente regional ista que 
busca el empleo de nuevas 
técnicas; por eso la cerámi-
ca deja de ser un arte secun-
dario para entrar en el mun-

do de la arquitectura: se 
adornan con azulejos facha-
das, zaguanes... A partir de 
1909, fecha en que se anun-
cia la celebración de una 
Exposición Iberoamericana, 
esta corriente se acentúa. 

Está claro que la provincia 
sigue el modelo de la capi-
tal y los ejemplos de esta 
nueva ate se encuentran por 
todas las localidades y se 
dirigen a todos los campos. 
Quizá el más abonado para 
ello sea el religioso y de él 
encontramos abundantes 
representaciones en Cons-
tantina. Podemos citar dos 
azulejos que forman parte 
del acervo religioso de 
nuestro pueblo: el de Ntro. 
Padre Jesús y el Crucificado 
de la calle Cristo. La imagen 
que aparece en la fachada 
de la ermita de Jesús repre-
senta la talla del antiguo 
Nazareno que fue quemado 
durante la guerra civil. La 
devoción religiosa que 
siempre ha suscitado esta 
imagen aún hoy es mani-
fiesta: ¿quién no ha visto a 
alguien rezar en la esquina 
del jardín o santiguarse al 
pasar por delante? 

La cerámica de la calle 
Cristo reemplaza un antiguo 
lienzo de mayor tamaño pe-
ro con las mismas imágenes 
y, según nos cuenta una ve-
cina de la calle, pintado por 
un artista local. Este lienzo 
fue hecho jirones durante el 
"movimiento". La presencia 
del azulejo era tan impor-
tante que el nombre original 
de la calle (calle Mozas) fue 
sustituido por el de Santo 
Cristo. Cuando la nueva ce-
rámica fue colocada tras la 
guerra, el Padre Mariano 
fue el encargado de bende-

[ jRob ledo Vald iv ieso 

cirio y a la calle acudieron 
aquel día mucha gente de 
todo el pueblo. Hasta hace 
poco, los vecinos eran los 
encargados de pagar entre 
todos las luces que alum-
bran estas imágenes. 

No podemos pasar por al-
to la devoción a las Vírge-
nes de nuestra localidad; 
prueba de ella sería el con-
junto cerámico en torno a la 
Virgen de la Amargura, in-
augurado el 27 de Julio de 
1997, obra de Alfonso Orce. 
Este arquitecto, que actual-
mente es el encargado de 
restaurar la Plaza de España 
en Sevilla, es nieto a su vez 
de otro renombrado cera-
mista, Enrique Orce, a 
quien se debe el famoso 
azulejo de la casa de coches 
Studebakel en la calle Te-
tuán o los de las provincias 
de Salamanca, Orense, Te-
ruel ... en la Plaza de Espa-
ña. 

Por supuesto, también 
nuestra patrona aparece en 
varias fachadas, por ejem-
plo en la calle Pino de Oro y 
en Llano de la Alameda co-
mo recordatorio al año de 
su coronación, en la rome-
ría de 1986. Tanto este últi-
mo azulejo como los de Sta. 
Ana y de la calle Cristo fue-
ron fabricados en la casa 
Mensaque, Rodríguez y Cía. 
Este nombre está desde 
siempre ligado al barrio de 
Triana y al mundo del barro 
durante el siglo XIX, es en 
esta orilla del río donde se 
situaron los más célebres 
hornos sevillanos, aún hoy 
podemos encontrar trazos 
de esta actividad industrial 
por sus calles. La actual ca-
sa resulta de la separación 
de los hermanos Mensaque 



En liga desde: 1 9 9 0 Mejor puesto: - Títulos: -

Edad Tempora-
das 

Anter. equipo Temp. 01/02 
ILiga regulad 

Manuel Rodríguez 
González 

20 • i J.B. 
2 goles 

1 amarilla (KBJBJ 

37 l 0 goles 
1 amarilla 

José Jesús Núñez 

QDJMJ 
J. Carlos Navarro 

28 3.° 
mSmm 

Okatxa 
2 goles 

m \ 

24 2.° Ch. Revilla 
0 goles Feo. Javier Requena 

Rivera 

m \ 
Feo. José Chavero 
Rincón 

32 
mam 

11.a 

w m 
3 goles 

m ¡ 

36 11.a 

w m 
7 goles Francisco Martínez 

Fernández J B f 

A LA 
Lidio Muñoz Ávila 25 3.a Pitufos 

2 goles 
m ¡ 

1.a Ch. Revilla 
2 goles José Enrique 

Ballesteros Hdez. 

UÚM7 

Rivera 
29 2.° Pato F. S. 

2 goles 
j ú m ? 

mmmmmm 

17 
M 3 goles José Daniel Jiménez 

Patdefarf,n • l 2-° | m m 
i g o l 

• H H 
I H H H I ^ ^ ^ H I • — m m HH m m m m 

— i 
• i • i WtM S M 

36 11 , 
w m — Francisco Martínez 
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Felipe Ávila Hidalgo 

Rafael Ruiz Muñoz 24 4." Okatxa 
0 goles 

I M M M ) 

4.= J ; 
0 goles Rafael Difort García 

Okatxa 

Oketxa 

(SUJJBjí 
Juan Enrique León 
Merchán 

Javier Ávila Hidalgo 22 4.a 0 goles 
m \ 

25 1." Panameños 
2 goles 

1 amarilla 
Jesús León Merchán 

m 

Merchán 
27 2." Okatxa 

0 goles 
m \ 

26 4." 
1 gol 

1 amarilla 
Vicente González 
Cinta 

m j 
Diego Medina 
Fernández 

25 
WSSm 

4.° los último-
Ô goles 

1 amarilla ¡ j Ú M J 

m 
4.» .J Gkatx-

12 goles 
1 amarilla 

Jaime Fortaleza 
Osuna 

J Ú M S 
David Sayavera 

29 3." Halcones 
13 goles 

3 amarillas 

m m — 



En liga desde: 2 0 0 2 Mejor puesto: - Títulos: -

Ismael Torres Hidalgo 

Javier González Ávila 

Edad i m p e r a - A n t e r e q u i p o T e r n p ^ / 0 2 

20 1." Panameños 
0 goles 

23 1.a Linces 
0 goles 

-

Antonio 
Llamas Hida 

19 
H H H 

• m m i 

19 1.a Tormentas 
- Antonio Almena 

Vázquez 

Cantera 
9 goles 

I amarilla 

José Luis Ríos Janer 

Rafael Arteaga Basto 

Becerra 

Juan Manuel 
Mendoza Gar 

M M / 
Antonio Jesús 

j j J M J 

3 J J M 3 
Manuel Pina 
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MAXIMAS 

-A todos los electores de Constantina, por su amplia participación en las pasadas 
Elecciones Municipales y por el comportamiento cívico que tuvieron todos los secto-
res: electores, representantes de los partidos y candidatos y. muy especialmente, a los 
ciudadanos que trabajaron en las mesas. 

ALTAS 

- A los miembros de los partidos PSOE y PA que tan rápidamente han hecho desapa-
recer los carteles electorales de nuestras calles. 
- Representación de teatro, organizada por el IES San Fernando, en el recién inau-
gurado Edificio de Usos Múltiples. 
- III Edición Triatlón, éxito de participación y de organización, que supera ediciones 
anteriores. Muy especialmente calificamos en altas temperaturas a todo el personal 
del Ayuntamiento, que trabajaron de forma voluntaria, e incluimos también a los 
miembros del Moto-club Gambrinus. 
- A todas las personas, aunque son muy pocas, que se animan a colaborar en este pe-
riódico, muy especialmente a nuestra nueva colaboradora Mamen Romero, por su 
simpática y amena sección. 
- Al buen talante expresado por el Alcalde y los Concejales de todos los grupos, en su 
toma de posesión, animándoles a que lo trabajen y consoliden durante los 4 años de 
la legislatura. 

BAJAS 

- A los miembros del Partido Popular de Constantina, por no haber retirado aún sus 
carteles de propaganda electoral. 

- La irresponsabilidad de un Representante de la Administración, encargado de la 
apertura de la Mesa Electoral del Hospital, por llegar una hora tarde a la misión libre-
mente elegida. 

- Y de nuevo, sin más remedio a la TV local KTV, por no ceder la megafonía para la 
representación teatral organizada por el IES San Fernando y presentarse después a 
grabar el acto, cubriendo así gran parte de su programación. 

- ¿Cómo no?, Hemos de seguir incluyendo en bajas los servicios de mantenimiento 
del alumbrado público así como el de limpieza y mantenimiento de las vías públicas 
(baches y socavones en muchas calles), hasta tanto en cuanto no se planifiquen y re-
gularicen dichos servicios, sin que tengamos que esperar a grandes proyectos u obras 
en las calles. 

BAJO CERO 

- Aquí están todos los jóvenes violentos, que han llegado incluso a organizar peleas 
entre pandillas, convirtiendo su encuentro en una batalla campal y en una auténtica 
sin razón. También aquí quedarían todos los culpables de estas actitudes: padres, 
educadores, televisión, entorno social, la carencia de valores... 



I M / M M ) Edad 
Tempora-

das 
Anter. equipo Temp. 01/02 

(Liga regulad 

Raúl Osuna Mendoza 16 1 >° ] ; QJMJH 

18 1.a Mariano Grueso 
Parras 

( M M 3 

Israel Limón Tapia 14 V 
• 

m i 

16 1 ' 1 H H : Fernández 

Cristian López 
Espinola 

17 » : m j 

17 
Ï ' i ; Alvaro García 

Navarro 

Francisco Javier 
Caballero Morillo 

18 Î ; m i 

18 1 ; Gallardo505 

m \ 

JRuedaDto1enzo 1 
16 1." 

h h h h h h h h h i 
Ü Ú / & / 

17 1 — WÈÈÊÊÈ • • • • • • Miguel grueso Parras 



En liga desde: 2 0 0 2 Mejor puesto: - Títulos: -

Eduardo Aranda 
Ruano 

Sánchez 
Pashanguitas 

Ch. Revilla 

Pashanguitas 



En liga desde: 1 9 9 8 Mejor puesto: 2.°- ( 0 0 / 0 1 ) Títulos: -

Edad T e^° r a- Anter. equipo Temp. 01/02 
Higa regularl 

m i \ 

Caballero Mendoza 

Óscar Alfaro 
González 

23 Pitufos 
0 goles 

1 amarilla CdUMí 

21 „ -

Melgarejo 

w m 

Julián Montañez Rico 27 3." Pitufos 
2 goles 

1 amarilla YJJj'jrJ 

24 1." Pilufos 1 gol Ignacio Muñoz Oliva 

27 

26 1." 1 gol 
1 amarilla 

I Martínez 
Benítez 

Francisco Javier 
Peláez Hidalgo 

24 1." Cantera 
0 goles 

m i 

22 1." 
Sí» iit/î" 

Pimíos 
9 goles 

2 amarillas Jorge Alfaro González 

Jaime Roano Vinagre 25 5.» 3 goles 
¡ M m s 

20 2.« — I »f» Joaquín Herrera León 

F * » ' 

José Rivera 
Hernández 

19 1 , H H H H 
m ¡ 

21 3." Ultimos 
2 goles 

1 amarilla 
Modesto Lozano 
Sánchez 

Feo. Javier Durón 
21 1 , ¡JÚM7 

21 i m m 
_ José Antonio 

Fernández Márquez 

I j Ú M / 
Manuel Torres 
Romero 

21 1.° Ultimos -

24 1.° Panameños 
3 goles 

1 amarilla 

Antonio Lozano 
Sánchez 

/ Ä / 
José María de la Cnjz 

25 1." Panameños 

• H i 



UXsWM*) 

Jaime Fajardo Quintos 

G O M J 

Carlos J. Pérez Uñón 

Juan M. Camacho 
Romero 

Abel Páez Sánchez 

Raúl Carrasco Platero 

j Ú M J 

Antonio Manuel 
Córdoba Capitán 

David Martín Bastida 

Panameños 
3 goles 

1 amarilla 
Juan Fajardo Jiménez 

Shuflas 

Shuflas 
2 goles 

2 amarillas 

José Carlos Ávila Vicente 

(¿JJJBJ 

Tempora-
das Anter. equipo Temp. 01/02 

Higa regularl 

Antonio Romero Benzal 

Bajas: Jorge Al faro , Raúl F e r n á n d e z , J . M. B a s t i d a y M a n u e l V á z q u e z 



¡MJBMS) Edad Tempora-
das Anter. equipo Temp. 01/02 

[Liga regular) 

Antonio Caballero 
Guerrero 

30 1." C. Mora . . -

24 1." Shuflas 
2 amarillas Hernández^ 

( W J S 

José L Villar Pérez | 1." j C. Mora 
2 goles 

2 amarillas GJMüÜf 

|24| 1,° Pihifos 
8 goles 

1 amarilla 
Javier Ávila Santiago 

de la Torre 
32 1.« CMora 

2 goles 
i amarilla m j 

23 1." Panameños 
3 goles 

-
Jaime Barrera 
Sagrario 

J. Antonio Rueda 
20 C. Moro - i . m lorenzo 

30 i . - C. Mora 
4 goles 

Bernabé 

, i i. 1 
Óscar Páez Sánchez 24 C. Mora 1 gol 

ÍJÚÜW 

24 Panameños 
Lagar 

¡ J Ú M j 

Iván Hidalgo Granja 20 i o CMora 
2 goles 

GÜMt 

29 - | ; Antonio Javier 
Herrjzo Va/verde 

¡SÚMJ 

Jesús Remesa! Berral ¡9 V * 

• — i — • H 
f 

U N 1." C. Mora 
Camargo00'90 



Cul tura 

Esta publicidad permaneció oculta durante muchos años, quizá era 
demasiado "atrevida"para la época 

Vera, que se formaliza en enero de 
1917. 

Podemos también hablar de los que 
supuestamente faltan, pues segura-
mente y por los elementos que exis-
ten (la cornisa y el marco que suelen 
rodear todos los azulejos), se puede 
pensar que en la fachada de la parro-
quia, *a: la espalda de la capilla de la 
Inmaculada había uno y, por su ubi-
cación, de carácter religioso. 

Informativa es también la finalidad 
del azulejo. En este sentido podemos 
citar el colocado frente a la fuente de 
los Patos para recordar hasta donde 
llegó el agua el día 9 de Enero de 
1856. Debemos destacar los tres her-
mosos rótulos que, con el nombre de 
Constantina y entre paréntesis el de 
la provincia, fueron colocados en 
1924 en las tres entradas del pueblo: 
en la calle Virgen del Robledo, en la 
calle Móstoles y en el edificio del an-
tiguo Cuartel de la Guardia Civil. 
También aparece en ellos el símbolo 
de la matrona del escudo de Cons-
tantina, que coge en sus manos un 
racimo de uvas; figura que podemos 

ver ya modificada 
en la cerámica del 
pilar de Sta. Ana, 
construido con los 
nuevos pisos. 

Son además los 
azulejos anuncia-
dores de servicios 
tan necesarios co-
mo los de un uri-
nario. Según reco-
gen J. A. Pizarra y 
A. Serrano en el 
libro que hemos 
citado en otras 
ocasiones, el doc-
tor Sarmiento , 
concejal en la dé-
cada de los 20, 
cuenta que el 70% 
de las casa carecí-
an de retretes, qui-
zás por eso en el 
año 1924 y a raíz 
de una interven-
ción del citado 
doctor se hace un 
proyecto para la 
instalación de un 
kiosco de necesi-

dad en el Paseo de la Alameda, hoy 
reformado, pero conservando todavía 
su primitiva situación. Tal vez de es-
ta fecha date este azulejo. 

La publicidad también busca todos 
los medios a sus alcance y los anun-
cios de cerámica simbolizan esta 
búsqueda. En ellos se mezcla la ima-
gen y el texto, como en el que encon-
tramos en la calle El Peso, colocado 
probablemente durante la última Re-
pública, en los «años 30, donde Luis 
Fernández Marín (los mayores nos 
hablan de la zapatería del Pasco) 
anuncia sus "calzados de lujo", ju-
gando con la imagen de una matrona 
con el pecho al desnudo. Quizás la 
imagen era demasiado "fuerte" en los 
años de la Dictadura y ésa sería la 
causa de que estuviera oculta y no se 
descubriera hasta los años 80. 

Por último encontramos también 
el uso de fines educativos en la colo-
cación de azulejos, además de los pu-
ramente decorativos, que intentan 
fomentar el bien social; son una es-
pecie de bando fijo que recuerda có-
mo debemos actuar; ejemplos de 
ellos son los de la fachada de la puer-
ta de la parroquia en Llano del Sol 
( como éstos podemos encontrarlos 
también en la calle Castilla o en la 
avenida de Luis Montoto. en Sevilla) 

Los azulejos nos informan de hechos tan relevantes como el acontecido este día. 
Para conservar nuestra memoria habría también que conservar azulejos como éste. 



Biblioteca 

OIEKûnnecks 

F R E D 
Y LA CAJA DE LIBROS 

NOVEDADES 

Selección de las obras ingresadas últimamente en la 
Biblioteca Pública Municipal "Blas Infante": 

Cuentos infantiles, primeros lectores 
* ¿Por qué a Mari José la llaman José Mari? / Seve Calle-
ja. — La Galera 
Mari José tiene 8 años, juega al fútbol, no lleva pendien-
tes y vive feliz. 
* El bollo de los viernes / Patxi Zubizarreta. — La Gale-
ra. 
Simón ya no se siente solo, ya no se sienta solo. 
* Camila y el abuelo pastelero / Marisa López Soria. — 

Alfaguara. 
Camila y el abuelo 
pastelero hablarán, 
dulcemente, sobre lo 
que ocurre cuando las 
cosas se acaban o las 
personas se mueren. 
* La gota de lluvia / Al-

fredo Gómez Cerda. — 
Bruño. 
A veces el cielo se cu-
bre de nubes oscuras. 
Se ven relámpagos y 
se oyen truenos a lo 
lejos. Pero sólo caen 
"cuatro gotas". Este li-

bro es la historia de esas cuatro gotas y, sobre todo, de 
una de ellas. 
* Fred y la caja de libros / Ole Kónnecke. — SM. 
Fred encontró en el desván un sombrero y una caja lle-
na de libros viejos. Y como todavía era muy temprano 
para irse a la cama, 
decidió comprobar si 
los libros le servían 
para algo. 
* Me duele la lengua / 
Margarita Mainé. — 
Edebé. 
¡Huy, menudo golpe! 
Mariano se cayó ro-
dando por las escale-
ras de la escuela. Y 
aquí empezaron sus 
desgracias... 
* Ferdinando el toro / 
Munro Leaf. — Ló-
guez. 
" D e l i c i o s o 1 i -
bro" (ABC). "Delicioso 
cuento" (Cambio 16). "Maravillosa historia" (Cuadernos 
de pedagogía). 
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* Historia de una manzana roja / Jan Loóf. — Susaeta. 
El hombre del traje a rayas es bastante distraído. No ad-
vierte que la manzana que le vende el frutero es de plás-
tico. Él la deja sobre el alféizar de la ventana para que 
madure y... así empieza toda una cadena de casualida-
des. 
* Mi abuelo es pirata / Jan Loóf. — Susaeta. 
Al abuelo le gusta contar viejas historias de cuando él 
era pirata. Aunque la abuela dice que son mentira y que 
el abuelo trabajó toda su vida como empleado de Co-
rreos, el nieto sabe que su abuelo ha sido pirata. 
* El ladrón de voces / Rafael Fernández Lorenzo. — ka-
landraka. 
"Huía por las desiertas calles de la ciudad con un pe-
queño maletín bajo el brazo. Vestía un elegante traje de 
color oscuro, camisa blanca y corbata de lazo. Llegó a 
una playa solitaria y se paró para recuperar el aliento..." 

Para los más pequeños 

Kalandra-* ¿A qué sabe la luna ? / Michael Grejniec. 
ka. 
"Hacía mucho tiempo que los animales deseaban averi-
guar a qué sabía la luna. ¿Sería dulce o salada? Tan sólo 
querían probar un pedacito. Por las noches, miraban an-
siosos hacia el cielo. Se estiraban e intentaban cogerla, 
alargando el cuello, las piernas y los brazos. Pero todo 
fue en vano, y ni el animal más grande pudo alcanzar-
la..." 
* Historias sin fin / lela Mari. — Anaya. 
Un fantástico libro de imágenes para mirar, imaginar y 
crear, donde animales, perseguidos y a la vez persegui-
dores, partici-
pan de la mis-
ma historia, 
sin fin o sin 
principio, se-
gún se mire, 
como también 
ocurre con el 
huevo, el po-
llo y la galli-
na... 
* ¡Un lobo! / Al ex Sanders. — Corimbo. 
"Había una vez un lobo muy holgazán que se pasaba el 
día durmiendo. Un día, una pelota rodó hasta sus pies. 
Era la de Robin, Gregorio y Valentina..." 
* Marina / Emilio Urberuaga. — Anaya. 
"La gran ballena duerme tranquila en el fondo del mar. 
Por la mañana, su hija Marina la despierta. Es la hora de 
comer. Marina tiene hambre..." 
* El príncipe Pedro y el osito de peluche / David 
Mckee. — Lumen. 
"Los altaneros padres del Príncipe Pedro tienen mil y 



B i b l i o t e c a 

una ideas sobre lo que le re-
galarán el día de su cum- ¡ 
pleaños, pero él insiste en 
que sólo quiere un osito de 
peluche. Cuando llega el 
gran día, le entregan un pa-
quete enormemente pesa-
do..." 
* Una nueva hermanita 
Harriet Ziefert. — SM. 
Pequeño Hipo tiene proble-
mas: ha llegado un nuevo 

Ei Príncipe Pedro 
y el os i to de peluche 

U n e 

D a v i d M c K e e 

miembro a la familia. 
En este libro encon-
trarás una historia 
tierna y divertida que 
ayudará a los peque-
ños a superar los pro-
blemas de celos que 
surgen cuando al-
guien les quita prota-

* Dona Pescadilla / Ana 
María Romero Yebra. — 
SM. 
Doña Pescadilla se muere 
de pena porque don Besugo 
no la quiere a ella, sino a 
una sardina a la que regala 
collares de nácar. 
* ¡Qué sueño tengo! / Dawn 
Rentley. — Timun Mas. 
¿Qué hace el oso todas las 
noches antes de irse a dor-
mir? Se baña, lee un cuento, se arropa en la cama... 
* A cazar palabras / Pepe 
Cáccamo. — Kalandraka. 
"Aquel niño tenía c ien pa-
labras envueltas en papel 
de celofán. Una tarde de 
invierno perdió cinco: pie-
dra, cama, naranja, luna , 
pan. Como están muy can-
sadas las palabras, las cin-
co al suelo van..." 

P R O B L E M A S 
Y S E C R E T O S M A R A V I L L O S O S 

DE LAS INDIAS 

JUAN DF CÁRDENAS 

ESCRITORES CONSTANTINENSES: 
JUAN DE CÁRDENAS 

"Natural de Constantina, que él llama "recreación de Se-
villa y jardín de España". Nació hacia 1564. Pasó a Méxi-
co "en sus tiernos años sólo, y desamparado," y allí ejer-
ció la medicina, y a los veintiséis años escribió De los 
problemas y secretos maravi-
llosos de las Indias (México, 
1591), obra muy curiosa, 
pues contiene noticias inte-
resantísimas y que obtuvo 
brillante acogida del público 
de aquella época. En una de 
las partes del libro explica el 
autor la primitiva composi-
ción del chocolate, según la 
usaban los americanos". 

Méndez Bejarano, Mario: 
Diccionario de escritores, 
maestros y oradores natura-
les de Sevilla y su actual pro-
vincia, Sevilla, 1922. 

EDICIONES CULTURA HISPANICA 

Edición facsímil de la abra de Cárdenas 
depositada en la Hiblioteca Pública 

Si desea leer alguna de estas obras en su casa, u otras 
de la Biblioteca, y todavía no posee el carné de lector, 
puede obtenerlo aportando una foto y exhibiendo el DNI. 
Es completamente gratuito. 

Recordamos que el horario de verano es el siguiente: 
mañanas, de lunes a viernes, de 9 a 13. Tardes, de lunes 
a jueves, de 15 a 17. 

La Biblioteca es un servicio cultural del Excino. Ayto. 
de Constantina. 

i 

¿Quién anda ahí? 
¡Ah, eres tú! 
¿Ya vienes a por mí? 
Hace tiempo que te esperaba 
y por fin has venido. 
De todas formas no me importa, 
pues mi vida no tiene sentido. 

Hace apenas unos meses 
a mi esposa te la llevaste, 
y con mis ochenta primaveras, 
herido y solo me dejaste. 
Ya no tengo frente a mí 
su dulce rostro arrugado, 
ni su encorvado cuerpo, 
que tantas veces he amado. 

Vamos, amiga muerte, 
¿a qué esperas para llevarme? 
¿Acaso no comprendes 
que sin ella me falta el aire? 

Florencio Domínguez Tutor 



Comer en Its A l m e n a 

JUAN MANUEL GRADO PONCE 
nació en Constant ina ba jo el signo de Tau-
ro hace 4 5 años. Es una persona a m a b l e y 
cordial , s impát ica y educada, de la que mu-
chos nos sent imos admirados de ese sexto 
sentido que c reemos verle, por e jemplo , 
cuando te lo encuentras por la cal le y sin 
dirigirle palabra alguna, el te dice : " B u e n o s 
días". (El, en su modest ia dice que de sexto 
sentido nada, que no t iene bien ni el quin-
to). Creo que todos t e n e m o s una historia 
así que contar de Juan Grado. S u hobby es 
encontrarse con un grupo de amiguetes a 
través de una emisora de radioaf ic ionado. 
Le gusta leer, aunque ahora m i s m o no t iene 
ningún libro entre m a n o s y con lo que m á s 
disfruta es con las tecnologías (la informá-
tica y los cacharros c o m o él dice). Lleva 3 2 
años en la O.N.C.E. y a c t u a l m e n t e t iene 
una perrita guía l lamada Koré (Diosa de la 
primavera griega), con la cual no puede sa-
lir por ahora hasta que no acaben las obras 
de las cal les por las que pasa hab i tua lmen-
te. 

• Un olor. . . El azahar. 
* Un sonido. . . La trompeta. 
• Un animal. . . El perro. 
- LJna comida. . . El gazpacho. 
v U n a bebida. . . La cerveza. 
^ U n a canción. . . M ú s i c a c lás ica . 
• U n libro.. . Ninguno en especial . 
• Un programa de radio.. . Lo que caiga, 

preferentemente Radio Clásica . 
- U n m o m e n t o del día.. . La tarde / noche , 

cuando acabo el trabajo. 
* Una pasión. . . La S e m a n a Santa . 
* Un odio.. . No tengo. 
v Una i lusión. . . Pre jubi larme y con el mis-

m o sueldo. 
- U n regalo.. . Un b u e n equipo de alta fide-

lidad. 
* Un personaje que admires . . . Juan Sebas-

tián Bach . 
• Un personaje que detestes. . . No tengo. 
•/ ¿Qué salva el mundo? . . . La honradez. 
v ¿Qué lo mata?. . . El odio. 
.> Impuls ivo o reflexivo. . . Ref lexivo. 
v Regalar o que te regalen. . . Quizás rega-

lar. 
• N o c h e o día.. . Día. 
• Olvidar o perdonar. . . Perdonar, olvidar 

no. 
* ¿Que te l levarías a una isla desierta?. . . 

No m e iría. 

Si al hablar del c o m e r les digo que es verde 
por fuera y roja por dentro, que es jugosa y 
fresca, ustedes podrán adivinarme que les es-
toy hablando de la SANDÍA. Pues además les 
voy a decir también que esta fruta del verano 
procedente del África tropical , que nos re-

fresca y nos quita la sed en los m o m e n t o s de más calor, 
cont iene v i tamina C, que ayuda a nuestras defensas, vita-
mina A, b u e n a para nuestra piel y vi tamina B, básica en 
la obtenc ión de energía. Es m u y r ica en agua, por lo que 
t iene valores depurativos y da la sensac ión de saciedad, 
nos ayuda contra el es t reñimiento y los problemas rena-
les, sus semi l las son b u e n a s para la próstata, y su corteza 
se puede marinar o confi tar . 

Exis ten variedades como las rayadas, las verdes oscuras y 
las verdes pál idas; su forma puede ovalada o esférica. 
Ahora también podemos encontrar una variedad sin pepi-
tas. 
Hay que elegir las piezas m á s pesadas, que vibren al pal-
mearlas y emi tan un sonido hueco. Otra manera de saber 
si la sandía está en su punto es rayar la piel con la uña 
del dedo y si el surco es profundo y de color claro puede 
ser una b u e n a señal . 
Es sin duda el mejor refresco del verano. 

MACEDONIA DE SANDIA* 

Ingredientes : Sandía , melocotón en almíbar, piña natural 
o en conserva, melón , manzana , kiwi, 1 vasito de l icor ti-
po Cointreau (optativo), helado en u n trozo y nata monta-
da. 

Cortar una capa superior de la sandía, lo suf ic ientemente 
grande para vaciar la pulpa sin dañar la piel. Trocear la 
pulpa de la sandía y el resto de la fruta en pedacitos más 
b i e n pequeños . Rel lenar c o n todo la sandía. Rociar si se 
quiere con el l icor , añadir el helado y cubrir lo todo con la 
nata. Servir si el posible de inmediato. 

Mame Romero 



La pregunla va dirigida a padres (como responsables 
directos de sus hijos menores de edad), educadores, autori-
dades, policía y a la sociedad en general, que quizás en 
cierta manera, cada vez confunde más libertad con LIBER-
TINAJE. El caso es que 110 podemos ir ya en nuestra ciu-
dad tranquilos por la calle, porque cualquier chava!, mayor 
o menor de edad, van con molos y coches a unas velocida-
des de vértigo, cuando no hacen el celebre "CABALLITO" 
con la moto para demostrar que son mejores que los Nieto 
y sus colegas, (aparte del ruido ensordecedor de algunos 
tubos de escape), sin ver la diferencia: En la vía publica 
hay otras personas y vehículos circulando y van poniendo 
en un grave peligro" SUS PROPIAS VIDAS Y LAS DE LOS 
DEMÁS. Donde se hacen las carreras de motos son circui-
tos preparados al efecto con todos las medidas de seguri-
dad, y los pilotos llevan trajes y cascos especiales, y a pe-
sar dé todo hay ACCIDENTES y MUERTES. 

En estos momentos hay una auténtica alarma social fá-
cil de delectar, para los que andamos todo el día por la ca-
lle, asistiendo impotentes a todo esto, unido a los fines de 
semana, en que a la conducción temeraria y a las CARRE-
RAS DE MOTOS que hacen en algunas calles, se une la 
droga y el alcohol, para que el panorama deprimente sea 
completo. Tenemos que reaccionar para que no ocurran 
más accidentes e incluso MUERTES o INVALIDEZ por 
estas causas. 

La primera etapa de prevención está en los padres, a 
pesar de las leyes y en concreto de la controvertida ley del 
menor que en mi opinión perjudica a los chavales más que 
les beneficia, puesto que los hace sentirse con una SEGU-
RIDAD, de que son intocables, e inaccesibles hagan lo que 
hagan, y si se multa a alguien, para eso esta papá para PA-
GAR. La educación cívica comienza en la familia, no vaya-
mos a culpar a los maesU'os y a la policía, a los que algu-

nos padres no le facilitan precisamente su labor, y cuando 
tienen un problema con su hijo, encima se ponen como 
una fiera y le quitan la autoridad real y moral que siempre 
tuvieron. 

La televisión que tanto ven los jóvenes, tendría que 
concienciarlos y demostrar la diferencia entre una vía pu-
blica y un circuito de carreras: se necesita una campaña 
preventiva. 

Las LEYES, están para aplicarlas, creo que hay medios 
materiales y SANCIONES ESPECIFICAS para la velocidad 
inadecuada, el "caballito" y la conducción temeraria en 
general, algunas con fuertes multas e incluso responsabili-
dad penal, y retirada del permiso de conducir; ¿Es tan di-
fícil hacer controles periódicos el sábado de 4 a 7 de la 
madrugada en la Alameda y otras calles y de camino se 
observa quienes rompen las papeleras y los cristales de las 
farolas, coches y otro mobiliario urbano? 

Otra cosa es que la permisividad de las leyes no permi-
tan a la autoridad mucho margen de maniobra, pero al me-
nos tendrán la satisfacción del deber cumplido. 

La sociedad en general, tendría que plantearse real-
mente si esta es la democracia que queremos, puesto que 
cada vez se aleja más de la IGUALDAD ANTE LA LEY; in-
dudablemente, desde mi punto de vista, los que están al 
margen de la ley tiene más "derechos" que los "legales", y 
además se aprovechan de las ventajas que las leyes le dan 
(en su desmesurado afán de imparcialidad), para delinquir 
y no ser castigados en proporción a los delitos cometidos, 
y a veces sorprendentemente son absueltos. 

Mi conclusión, es que todos pensemos en la mejor ma-
nera de solucionar este grave problema de nuestros jóve-
nes antes de que tengamos que seguir lamentando, acci-
dentes, invalidez y muertes. 

Jesús Herencia Fuertes 

tomón nielo 
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I Editorial 
— 

Tras unas elecciones y, salvo catástrofe evidente, 
todos los concurrentes a las mismas suelen en-
contrar argumentos más o menos convincentes 
con los que avalar su victoria. Las celebradas 

en nuestro municipio el pasado día 25 de mayo no po-
dían ser diferentes y todos tienen motivos para vender 
unos buenos resultados. 

El Partido Andalucista sigue siendo la fuerza más 
votada, lo que le va a posibilitar seguir gobernando en 
minoría. 

El PSOE ha conseguido dos nuevos concejales e 
iguala en número al Partido Andalucista, con lo que 
confirma su importante incremento de apoyo popular. 

El PP, que en la anterior Corporación Municipal no 
obtuvo ningún concejal, vuelve a obtener uno. 

En definitiva, en teoría, todos contentos. 

Pero un análisis comparativo con las elecciones 
municipales del año 99, pueden hacernos llegar a 
otras conclusiones menos optimistas. 

Los ciudadanos han retirado una gran parte de su 
confianza en el PA, que ha ganado estas elecciones 
por un mínimo número de votos. Aprobados por los 

pelos, como ya adelantamos en un editorial anterior al 
que titulamos "Como malos estudiantes" y es que no 
se puede dejar casi todo para el final. 

Los resultados del PSOE demuestran que han vuel-
to a recuperar una gran parte del electorado que en los 
anteriores comicios se decantaron por otra opción. 
Cuantitativamente es el partido que más votos ha su-
bido, entre otras cosas gracias a una muy trabajada 
campaña electoral y al desgaste y al desencanto gene-
rado en muchos ciudadanos por la gestión del anterior 
equipo de gobierno andalucista.. 

Por su parte, el Partido Popular puede convertirse 
en árbitro de la política local y, sin duda, esta posición 
habrá satisfecho las expectativas de parte del electora-
do que nuevamente ha depositado su confianza en es-
ta candidatura. 

Este nuevo mapa político local salido de las urnas, 
refleja en nuestra opinión mucho mejor la realidad so-
cial de nuestro pueblo, por lo que esperamos que 
nuestros políticos sean capaces de estar a la altura de 
estas nuevas circunstancias y sea Constantina quien 
verdaderamente haya ganado. 
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DE TENA 
Apartamentos Turísticos 

J a i m e $ J o s é L u i s ò e Tena, S . L 

Juan Ramírez Pilosía, 69 - TÍfno. 95 588 10 46 

CONSTANTINA {Sevilla] 

(1 IRA T W 0 0 e e i £ r t Si 

W tf€z DC p ^ o r t r r e ^ 1 

3 Û J 4 R P t f * t > ü 6 S T 0 

D e B û S O f t A HtfBIÉkAAJj 

& 4 1 4 Ò O i-A S A S d R - A 

HA/4 I M P U N T O 



O p i n i ó n 

Tras las Elecciones Municipales 

•k mm 0 artículo de hoy, en el primer número de 
m^k H L a Almena que sale a la calle tras las últi-
• • • mas Elecciones Municipales, ha de ser de 

• w • ^ a g r a d e c i m i e n t o por el apoyo recibido. La 
Candidatura Andalucista que tuve el honor de encabe-
zar, fue la más votada de cuantas concurrieron, lo que 
nos otorga una mayoría simple que se reveló suficiente 
en el Pleno de constitución de la nueva Corporación en 
el que se decidió mi investidura como Alcalde. Asumi-
mos pues la responsabilidad del Gobierno Municipal, 
que de hecho ya veníamos ejerciendo, aunque bien es 
cierto que en el contexto de un delicado equilibrio de 
fuerzas, que será responsabilidad de todos los Grupos 
Municipales administrar adecuadamente. El diálogo de-
berá ser la piedra angular sobre la que dicho equilibrio 
se mantenga, pero entendiéndose que éste ha de articu-
larse entre partes, y que para que se produzca, se requie-
re el compromiso de todas ellas. Los contactos manteni-
dos hasta este momento, con los Grupos Municipales, 
me llevan a ser optimista al respecto. 

En cuanto al trabajo diario, de cuya gestión y re-
sultados vengo obligado a daros cuenta, tengo la satisfac-
ción de comunicaros que el acuerdo que venimos suscri-
biendo con el Sevilla Fútbol Club fue renovado este año 
en los mismos términos del anterior. Su filial realizará la 
pretemporada en nuestra localidad, y el primer Equipo 
jugará el ya tradicional encuentro con una Selección de 
la Comarca el próximo 6 de Agosto. Un acuerdo que 
transciende lo deportivo y viene a formar parte del traba-
jo promocional de Constantina que desde este Gobierno 
Municipal venimos realizando. Porque el acuerdo nos 
reporta una importante presencia en los medios que ob-
tiene su continuidad durante todo el año con la imagen 
de nuestro pueblo expuesta en las ruedas de prensa del 

primer Equipo a través de la publicitación a nivel nacio-
nal de la dirección de nuestra página Web (www. 
constantina.org). 

También este año recuperaremos las actividades 
culturales en la Plaza de Armas del Castillo, estrenando 
así la nueva iluminación del acceso, hasta el momento 
están cerradas la actuación de los Romeros de la Puebla 
( con el patrocinio de la Caja San Fernando) el día 1 de 
Agosto y la representación teatral de la compañía local 
"Antonio Rodríguez" el día 16 del mismo mes. 

Asimismo, y en esa misma línea de promoción de 
nuestra localidad, el acuerdo con Canal Sur para la re-
transmisión de la corrida del sábado de Feria, tal y como 
ocurriera el pasado año, ha sido cerrado satisfactoria-
mente. En consecuencia Constantina se asomará a no 
pocos hogares andaluces, españoles y aún más allá de 
nuestras fronteras a través de Canal Sur Internacional, 
con un cartel, hoy pendiente de cerrar, que a buen segu-
ro contribuirá a dar mayor prestigio si cabe a nuestra Fe-
ria. 

Dado que durante una Campaña Electoral, cuya 
"resaca" persiste habéis sido bombardeados con un exce-
so de palabras con las que en nuestro caso estamos deci-
didos a cumplir, es mi intención no extenderme. Por ello 
termino dándoos cuenta del acuerdo alcanzado con la 
empresa de autobuses Linesur por el que a partir del día 
nueve de este mes de julio contaremos con una nueva 
línea tanto de ida a Sevilla (Ida: 6 ,00 h.) como de regreso 
a Constantina (Vuelta: 21 ,00 h.) que evitará a no pocas 
personas pernoctar fuera de nuestra localidad. Otros 
asuntos quedan en el tintero, pero abordarlos ahora daría 
al traste con el ejercicio de concisión que me había pro-
puesto. Lugar y oportunidad habrá de desgranarlos en 
detalle y ponerlos en vuestro conocimiento. 

Juan Antonio Rivera, Alcalde de Constantina. 

¿CANSANCIO O COSTUMBRE? 
Las últimas elecciones municipales nos han dejado va-
rias cosas que no volveremos a tener hasta que se cele-
bren las generales, que por cierto no queda mucho más 
que 1 año, pero hablando de esas cosas que preceden a 
las mismas como la campaña, las listas de cada partido, 
los candidatos, los mítines también nos quedan las 
que suceden a los comicios como son el interminable y 
prolifero día de celebración, el recuento, los resultados, 
las celebraciones, el cansancio de la jornada.. . . Y es 
quizás ese cansancio el que para algunos les resulte tan 
evidente como para cerrar las oficinas de una Adminis-
tración Local y Pública el día después de unas eleccio-
nes! los lunes siempre resultan insufribles pero es total-
mente inadmisible que tengamos que soportar lo acaeci-
do el 26 de mayo, lunes. 
Según llegó a mis oídos y constatado personalmente, 

fueron algunas personas las que se toparon con las 
puertas cerradas de dichas dependencias, era imposible 
realizar cualquier gestión esa mañana porque "estaba 
cerrado ya que todos habían trabajado el día anterior". 
Tengo entendido que en ningún caso de éste tipo puede 
cerrarse una Administración y el personal que haya tra-
bajado tan sólo como interventores acreditados o perso-
nal por cuenta ajena tienen permiso el día inmediata-
mente posterior. 
En todo caso el permiso concedido será de una reduc-
ción de la jornada laboral de 5 horas, por lo que se pre-
supone que a la 1 de la tarde deberían volver a sus que-
haceres. 
Puede que tengamos algún tipo de costumbre impues-
ta. . .o que unas elecciones cansan. . .o simplemente pen-
sar en quizás otro día de fiesta local. 

ESTHER RAMÍREZ 



O p i n i ó n 

"HASTA LUEGO rr 

Así te conocí, cuando nos cruzábamos por la calle. 
Más tarde, con los problemas educativos locales y en 
mi profesión, tuvimos largas conversaciones de las que 
llegué a admirar tu gran preocupación por la educación 
de tus hijos. De esta manera reconocí la parte tan huma-
na que había en tu persona. 

Fue con aquella "Coordinadora por la Educación" 
cuando me mostraste tu vitalidad y tus deseos de cam-
biar la sociedad en que vivías. Trabajaste y apoyaste lo 
que considerabas justo. Hoy día, gracias a ti y a otros 
muchos, pronto contaremos con unas instalaciones pú-
blicas educativas dignas. 

Esa fuerza la mantuviste hasta el final. Que razón 
tenias cuando decías que "ese bicho" no podía contigo. 

Al principio de este curso que ahora termina, cuan-
do ya te apoderaba la enfermedad, me llamaste ofre-
ciéndote a ayudar para resolver los problemas que se 
planteaban en el colegio, aunque ya tus hijos no lo ne-
cesitaban. Me decías que a la sentada en la gasolinera te 

resultaba difícil poder bajar, pero que en calle Mesones, 
lo que hiciera falta. 

El 25 de Mayo además de la participación electoral, 
nuestro pueblo, fue a darte el "hasta luego" por que pa-
saste por él dando alegrías, ganas de vivir, en una lucha 
constante hasta el último momento, capaz de transmi-
tirnos a todos, a los más alejados y a los que te rodearon 
más de cerca, amigos y familia, a quienes les queda el 
orgullo de haber compartido tu vida. Especialmente a 
tus hijos, Enrique y Alberto, que tan jóvenes han sido 
golpeados con el sufrimiento, les queda la mejor heren-
cia que se puede recibir. 

El pensar que la muerte es un "hasta luego" es una 
filosofía de vida que a mí me enseñaron mis mayores y 
que intento transmitir. 

M.a Carmen: tu forma de vida permanecerá en los 
que te hemos conocido. 

Hasta luego. 

Constantina, junio de 2003. 

S. LL. R. 

SE VENDE: 

" P I S O DE 100 MTS. 
CUADRADOS CON 
COCINA Y COME-
DOR AMUEBLADOS, 
DESPENSA Y ELEC-
T R O D O M É S T I C O S , 
PATIO, SALON, DOS 
DORMITORIOS CON 
ARMARIOS EMPO-
TRADOS Y UN BA-
ÑO. PRECIO A CON-
V E N I R . T L F . : 
955880298. 

" C A S A UNIFAMILIAR 
EN CALLE MIRA-
FLORES N.° 17. 
TLFNOS.: 678456402 
Y 955880799. 

" C A S A EN GRUPO LA 
P A Z 3 2 . T L F . : 
955881737. 

**CASA , MÁS DE 100 
MTS., BUEN SITIO, 
DOS PLANTAS Y 
AZOTEA, LAVADE-
RO Y LOCAL CO-
MERCIAL. B U E N 
P R E C I O . T L F . : 
955880298. 

" P I S O , 100 MTS., 
DOS DORMITOR-
TIOS, ARMARIOS 
EMPOTRADOS, CO-

CINA AMUEBLADA, 
DESPENSA Y PATIO. 
COCHERA DE 34 
M T S . T L F . : 
955880298. 

" C A S A , 280 M. PATIO 
Y COCHERA, 5 DOR-
MITORIOS, DESPA-
CHO, 2 BAÑOS Y 
ASEO, SALÓN CON 
CHIMENEA. ÁTICO 
Y SÓTANO, 2 TE-
RRAZAS, CALEFAC-
CIÓN CENTRAL, SO-
LERÍA DE MÁRMOL, 
COCINA Y BAÑOS 
AMUEBLADOS. PE-
ÑUELAS, 2. TLF.: 
955881326. 

" C A N A R I O S , TLF. : 
607647253. 

" ORDEÑADORA AU-
TOMÁTICA DE 12 
PUNTOS CON MESA 
INCLUIDA. REGALO 
2 CÁNTARAS. PRE-
CIO 2.00,00 EUROS 
( N E G O C I A B L E ) . 
TELF.: 954769980 

" C A S A EN C/ SAN 
FRANCISCO n.° 11, 
Tlfno.: 955880238. 

" S E A T 127 BLANCO 
BUEN ESTADO, ITV 
PASADA. 240 EU-
ROS (40.000 PTAS). 

TLF.: 627057287. 
" M O T O YAMAHA-

NEUS, 1 AÑO ANTI-
GÜEDAD. PRECIO: 
1.200 euros. TLF.: 
9 5 5 8 8 1 7 8 7 
(ANTONIO PARTI-
DO). 

" C O C H E PEUGEOT 
405 EN BUEN ESTA-
DO, POCOS KMS. 
TLF.: 955880826 Y 
687483228. 

SE ALQUILA 

"APARTAMENTO EN 
PRIMERA LÍNEA DE 
PLAYA EN EL POR-
TIL (HUELVA) PARA 
FINES DE SEMANA 
Y MES DE JULIO 
TLF.: 955880176 (A 
PARTIR DE LAS 
20:00 HORAS). 

" L O C A L COMERCIAL 
C É N T R I C O . CL. 
A L A M O S , 8 
TLF. :955880588. 

" P I S O CÉNTRICO ME-
SES JULIO Y AGOS-
TO. TLF.: 955881254. 

" C A S A EN CALLE EL 
PESO, 26. TLF. : 
647518392. 

" P I S O ALTO AMUE-
BLADO (TAMBIÉN 
EN VENTA), PRECIO 
ECONÓMICO, CEN-
TRICO, ESPACIOSO, 
CON MUCHA LUZ Y 
AZOTEA. CONTAC-
TAR CON MARÍA O 
ANTONIO EN TLF.: 
955881214 (N° 8 DE 
LA PZA. DE LA CA-
RRETERÍA). 

" C A S A PERFECTA-
MENTE AMUEBLA-
DA DESDE LOS ME-
SES DE SEPTIEM-
BRE A JUNIO, AM-
B O S I N C L U I D O S 
PARA 1, 2 Ó 3 PER-
SONAS, EN TODO 
EL CENTRO DEL 
P U E B L O . T L F . : 
954126279 . PURA. 

" C A S A AMUEBLADA 
PLANTA BAJA, C/. 
EDUARDO DATO. A 
PARTIR DE SEP-
T I E M B R E . T L F . : 
955881355 . 

OTROS 

" S E HACEN ARRE-
GLOS DE ROPA 
( C R E M A L L E R A S , 

D O B L A D I L L O S , 
ETC.) EN CL. J. R. 
FILOSÍA 73, 1° IZQ. 

" S E NECESITA PISO 
O CASA EN ALQUI-
LER, AMUEBLADO, 
Telf.: 625893193 de 
17.00 h a 20.00 h. 

" C O M P R O CASA, ME-
D I A N A M E N T E 
G R A N D E , C O N 
PLANTA BAJA. TLF.: 
955880298. 

ANUNCIE SUS OFER-
TAS DE VENTAS, TRA-
BAJOS Y ALQUILERES. 
LOS MANDAÍTOS SON 
GRATUÍTOS. ENTRE-
GA EN EL BUZÓN DE 
L A A L M E N A 
(SITUADO EN EL PA-
TIO DEL AYUNTA-
MIENTO). 

POR FAVOR A VI-
SE TAMBIÉN 
CUANDO SE 
PUEDAN QUI-
TAR. 

_ 



LA FOTO QUE NUNCA VI 

Cuando hice mi Primera Comunión 
no existían los reportajes fotográficos 
que hoy están tan de moda. Grandes 
álbumes con casi medio centenar de 
fotos en los cuales el niño o la niña 
aparecen en mil y una posturas re-
buscadas V poco naturales: desde la 
niña en enaguas de tiras bordadas 
mirando con ilusión fingida el traje 
blanco colgado de una percha, hasta 
aquélla en la que pasea descalza con 
sus zapatos en la mano ante un telón 
pintado que simula una playa solita-
ria con barcos y redes de pescadores 
en la arena, pasando por esa otra en 
que la niña o el niño con los brazos 
abiertos elevados al cielo recibe un 
tupida y ridicula lluvia de pétalos de 
rosas. Todo esto significa un reto y 
una competencia para los que co-
mienzan su carrera fotográfica en es-
tudios recién inaugurados y para al-
gunos veteranos que no quieren que-
darse atrás en la creatividad de este 
arte. 
Mi única foto de estudio de Primera 
Comunión nunca llegó a mis manos, 

pero me la hice, podéis estar seguro. 
Lo que pasó es que no salí, como se 
decía entonces. Por los años cincuen-
ta se estrenaba en la fotografía un jo-
ven fotógrafo que hacía la competen-
cia al por todos conocido y único 
Quevedo, en cuyo estudio nos hici-
mos casi todos los de mi generación 
aquella foto de tres cuartos para de-
dicársela quizás a nuestro primer 
pretendiente o enamorado e incluso 
a nuestra mejor amiga. 
Siguiendo la historia, mis padres qui-
sieron probar fortuna y optaron por 
lo nuevo pensando tal vez que sería 
más económico y con mi traje de pu-
reza y mis trenzas posé para el nuevo 
fotógrafo. Con toda la ilusión del 
mundo esperé la semana de rigor y 
cuando fuimos a recoger la foto, el 
artista nos comunicó que 110 había 
salido. Quedé muy desilusionada al 
no tener mi foto de Primera Comu-
nión como todas las niñas. 
Pasó algún tiempo y alguien me dijo 
que había visto mi foto en una vitri-
na de cristal con fondo de corcho en 
la puerta del fotógrafo, quedé asom-
brada al no conocer la existencia de 
tal fotografía pero, según me dijo ese 

alguien, yo estaba muy fea. Me dio 
mucha pena, me sentí muy desgra-
ciada y ni siquiera me acerqué a 
comprobar lo que me dijeron. Lo que 
no me expliqué entonces ni me ex-
plico todavía es por qué me puso 
aquel hombre en la vitrina con lo fea 
que había salido, por qué no me lla-
mó para repetir la foto ni cómo iba a 
acudir la clientela ante semejante 
propaganda. 
Aquel fracaso fotográfico me dejó 
marcada, no sé si al fotógrafo le ocu-
rriría lo mismo o se recuperaría del 
golpe. 
Y hoy día, a mis cincuenta y tantos, 
no renuncio a tener mi folo de Pri-
mera Comunión, así que como ahora 
todo es posible gracias a la tecnología 
digital, le he hecho un encargo a mi 
Santo y me ha realizado un trabajo 
de montaje que me ha quedado pre-
cioso, en el que aparezco tal y como 
aquel lejano día, gracias a la foto de 
cualquier pureza y a la carita de otra 
foto mía de por aquel entonces. 
Estoy muy contenta porque al fin ya 
tengo mi foto de Primera Comunión. 

Lolita Fernández. 2003 

(li/uda y, ¡J'ioUcdxiti ai A'iña 

APRONI DE CONSTANTINA 
Por cuarto año consecutivo, el Equipo Local de Aproni 
en Constantina, pone en marcha el proyecto "Chernobil 
2003", para la acogida en familias de nuestro pueblo de 
niños procedentes de la Asociación de Madres del Hos-
pital de Gomel, que necesitan vivir durante un tiempo 
en zonas libre de contaminación. Este año se proponen 
traer un total de 13 niños. El viaje de cada uno de ellos 
les sale por unos 600,00 euros. Así pues, además de 
otras actividades para recaudar fondos para su financia-
ción, tienen, como en años anteriores, una cuenta abier-
ta para la recogida de donativos de entidades, empresa y 
particulares, esta es: 

CAJA SAN FERNANDO: 
ccc. 2071 0205 21 0228559049 

¡ ESPERAN NUESTRA COLABORACIÓN CON ESTA 
BUENA CAUSA! 

PAGO DE LA RECOGIDA DE BASURAS 

Como quiera que este tema, que tanto preocupa al 
ciudadano, se ha dejado bastante en el olvido, este pe-
riódico ha podido saber, según contactos con la Man-
comunidad de Municipios Sierra Norte, como se va a 
llevar a cabo, en este año, el cobro de la tasa que ten-
dremos que pagar por el servicio de recogida de basu-
ras. 
Llasta ahora la tasa la pagábamos incluida en el recibo 
de arbitrios municipales en nuestro Ayuntamiento, 
directamente en la Tesorería o bien por domiciliación 
bancaria. Al hacerse cargo la Mancomunidad tanto del 
servicio como de la recaudación de las tasas (a través 
del servicio de recaudación de la Diputación Provin-
cial. o sea el OPAEF), el sistema será mediante notifi-
cación a cada domicilio con un tríptico similar al de la 
contribución urbana.. Se han eliminado todas las do-
miciliaciones bancarias. pero en dicho tríptico acom-
pañarán impreso para poder ordenar la domiciliación 
de los sucesivos recibos. 
Los recibos de cobro serán trimestrales, y se aplica-
rán las nuevas tasas con unas subidas más que consi-
derables, si bien en este año, empezarán a notificar, a 
finales de julio, el I o y 2 o trimestre, con una bonifica-
ción del 50%, pactado entre la Mancomunidad y la 
Diputación Provincial. 
Por tanto, las tasas de arbitrios que se pagarán direc-
tamente a nuestro Ayuntamiento serán sólo las de: Ca-
nalones, Balcones y Rejas y Entrada de vehículo y 
Reserva de Aparcamiento, que como viene siendo 
habitual se pondrán al cobro en agosto y septiembre. 



Nuestra Gente 

Anotaciones a mi artículo 

"UN CACIQUE FAMOSO" 
(Publicado en el n° 24 de La Almena) 

Hace unos días encontré al fin en mi 
biblioteca una carpeta que había buscado 
con ahínco, que contiene los apuntes rela-
tivos a la asignatura que tomó mi hija du-
rante sus estudios de Licenciatura en Geo-
grafía e Historia durante el curso 1987-88, 
titulada "España en el siglo XX", que fue 
impartida entonces por el profesor Dr. Ma-
carro Vera. Al ojear dichos apuntes, figura 
un tema, el n° 7, que trata sobre 
"Oligarquía, caciquismo y sistemas políti-
cos", que fue explicado por un profesor 
Auxiliar. Éste, no sólo hizo un estupendo 
estudio del tema, sino que además ilustró 
sus explicaciones repartiéndoles a los 
alumnos unas interesantes fotocopias, ob-
tenidas sin duda en la biblioteca de la Fa-
cultad o en el Archivo Municipal de Sevi-
lla. Por los matasellos de dichas fotocopias, 
el escrito de los vecinos de nuestro pueblo 
fue dirigido dando las quejas durante el 
Directorio Militar del General Primo de Ri-
vera (que sabéis duró desde el 1923 al 
1930). 

Esa fotocopia que os remito es idéntica 
a la que guardo en la citada carpeta y creo 
que su contenido interesará a los lectores 
numerosos de La Almena. 

José Martínez de la Cruz 
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HABLEMOS DE UN LIBRO: 

Seda 
de Alessandro Baricco 

A mediados del siglo XIX, Hervé Joncour, 
habitante de un pequeño pueblo del sur de 
Francia, decide realizar un viaje a los confi-
nes del mundo. Los motivos son, al princi-
pio, estrictamente profesionales. Joncour se 
dedica a un negocio insólito hasta enton-
ces. 

Así comienza la obra del italiano Ales-
sandro Baricco, Seda, una novela corta en 
la que el entramado de sentimientos que 
guía la conducta de los personajes adquiere 
mayor importancia que la propia acción. 
Los viajes de Hervé Joncour al Japón para 
comprar huevos de gusano de seda se pre-
sentan ante el lector como una estampa cí-

clica donde lo esencial es lo que el protagonista vive, 
siente y ve. Mientras tanto, en Francia, su amada y pa-
ciente esposa lo espera todos los años el mismo día y a 

la misma hora envuelta en un silencio 
que sólo romperá al final. Es como si el 
narrador hubiera tejido la historia en un 
tapiz con delicado hilo de seda. 

Se puede definir pues, como una nove-
la de los sentidos, una novela que se pue-
de tocar. En ella los colores que contras-
tan, los leves y sugerentes roces, los si-
lencios que presagian y los sentimientos 
que atrapan a los personajes son impres-
cindibles para comprender la historia. 

La novela está publicada en ANAGRA-
MA. Esta editorial ha sido recientemente 
reconocida con un premio por su labor 
en la traducción de obras literarias ex-
tranjeras. 

Paqui Bascón 

Edit. ANAGRAMA 
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I día 21 de junio en el Restaurante Cambio de Ter-
I ció un grupo de alumnos ele la primera promoción 
I de 8" curso de E.G.B. del Colegio "La Lagu-

!••• I na" (curso 74-75) compartieron algo más que mesa y 
mantel. Además del tan esperado reencuentro entre ellos, 
aprovecharon para rendir un emotivo y sincero homenaje a 
dos de sus maestros de aquellos años: Don Valentín Pelayo y 
Don Francisco López que, tras una dilatada vida profesional, 
se han jubilado recientemente. 
Los encargados de organizar el acto no habían dejado a la im-
provisación ni un solo detalle y, tías la copa de bienvenida, 
los más de treinta asistentes pasaron al comedor donde los 
dos homenajeados improvisaron palabras de cariño y agrade-
cimiento por las muestras de afecto recibidas. 
Antonio Murillo, F.l Mojí, leyó unas simpáticas y emotivas 
líneas que, según él había escrito aprisa y corriendo unas 
horas antes, y que sirvieron para expresar el espíritu de los 
presentes. 
Posteriormente se hizo entrega de unos diplomas de recuerdo 
a cada uno de los asis-
tentes, así como de unos 
regalos especiales a los 
dos maestros. 
La sorpresa del día fue la 
presencia a los postres 
de una pequeña repre-
sentación de la tuna de 
la Facultad de Medicina 
de Sevilla que animó a 
los allí congregados du-
rante un buen rato y pu-
so el broche de oro a tan 
festiva jornada. 
Para conocer algo más 

de los motivos que han 
impulsado esta iniciativa 
y la opinión de los prota-
gonistas, hemos querido 
aprovechar la ocasión 
para acercarnos tanto a 
los homenajeados como 
a los organizadores del 
mismo. 
En primer lugar nos pu-
simos en contacto con 
José Antonio Pinedo 
que, en nombre de los 
organizadores y por su 
cercanía a este periódi-
co, contestó a las pre-
guntas que le plantea-
mos referentes a la cele-
bración de este encuen-
tro. 
José Antonio, ¿cómo 
surgió la idea? 
Surge de las inquietudes 
de un grupo de antiguos 
alumnos (concretamente 
de la promoción que cur-
só 8o de E.G.B. en el año 
74-75) que llevábamos 
muchos años intentando que fraguara este encuentro, para el 
que nos faltaba el aliciente o la chispa que lo pusiera en mar-
cha. El año pasado tuvimos conocimiento de que dos de nues-
tros más carismáticos profesores, don Francisco y don Valen-
tín se habían jubilado y los que llevábamos tanto tiempo in-
tentando organizar este, decidimos que ahora sí que era el 
momento para intentar movilizar a nuestros antiguos compa-
ñeros. 
¿Qué personas se han encargado de llevarla a cabo? 
Empezamos Francisco Carrillo Rebolledo y yo, pero para lle-

varla a la práctica necesitábamos de algunos compañeros más 
que nos ayudaran a desarrollarla tal y como nosotros quería-
mos. Fue entonces cuando se unieron a nosotros Antonio Mu-
rillo González, Carlos Villar Rivas y Alfonso Carlos Sánchez 
Marcos. Gracias a su aportación, sus ideas y su entusiasmo 
creo que conseguimos con creces nuestro objetivo. 
¿Cuáles han sido los principales problemas con que os 
habéis encontrado? 
Sin duda el reunir a tantos antiguos alumnos. Más de la mitad 
ya no viven en Constantina, por lo que había que buscar telé-
fonos y direcciones para contactar con ellos y plantearles la 
idea. Luego escoger una fecha que nos permitiera estar juntos 
al mayor número de personas posible, ya que todos tenemos 
obligaciones laborales y familiares y por último que lo que 
teníamos programado los que nos pusimos al frente de esto 
fuera del agrado de lodos y todos salieran contentos de este 
encuentro. 
¿Qué destacaríais del acto? 
Como organizadores, en primer lugar la gran satisfacción por 

el desarrollo y el éxito 
del acto en sí, ya que 
nuestro esfuerzo se vio 
ampliamente recompen-
sado. Luego viene el as-
pecto más importante 
que es el personal y 
afectivo: fue realmente 
emocionante este reen-
cuentro con tantos anti-
guos compañeros y ami-
gos, algunos de los cua-
les no nos veíamos des-
de hacía muchísimo 
tiempo, aunque tenga-
mos que lamentar algu-
nas ausencias por moti-
vos personales o de tra-
bajo que echamos bas-
tante de menos. 
Tal y como hicimos per-
sonalmente en su mo-
mento, queremos agra-
decer nuevamente la 
presencia de nuestros 
dos maestros, don Fran-
cisco López Ramírez y 
don Valetín Pelayo Cas-
tillo, sobre todo la de 
éste último por acudir 
desde tan lejos a nuestra 
convocatoria. También 
u Paco Gámez por acep-
tar gustoso nuestra invi-
tación y a Darío y a Tí-
nico. por no quererse 
perder la ocasión de 
acompañar a sus padres. 
No queremos olvidar el 
trato que, como siem-
pre, nos dispensaron 
todos los profesionales 
del restaurante Cambio 

de Tercio, con Javier Cabrera al frente, por todas las facilida-
des y los detalles que tuvieron. 

Pero sobre todo, el haber visto emocionarse con lodos noso-
tros a don Francisco y don Valentín, los recuerdos tan entra-
ñables que, a pesar de los casi treinta años transcurridos, to-
dos guardamos y el cariño y la emoción que los presentes de-
mostraron por los que, sin duda, mereció la pena tanto esfuer-
zo y tanto trabajo. ¡Ojalá podamos volver a repetirlo pronto! 



La Entrevista 

Tras las palabras de José Antonio, nos queda conocer có-
mo vivió este día la otra parte protagonista. 

Valentín, ¿cómu se pusieron en contacto con usted? 
Mi contacto fue Curro. Él fue quien me llamó y me contó 

lo que se estaba preparando y, por supuesto, a pesar de los más 
de 1.000 kilómetros de distancia 110 me lo pensé dos veces. Mi 
única duda fue cómo hacer el viaje, si en avión, en tren o en 
coche. Al final hemos venido en tren. 
Entonces es obligado trasladar la pregunta a don Francisco 
para hacernos una idea de cómo se gestó esta cita. 
La verdad es que por vivir aquí no he perdido el contacto casi diario con 
algunos de los alumnos, asi que me encontré con los or-
ganizadores que me pusieron en antecedentes de una ma-
nera oficial de sus intenciones. Como ya la idea la habían 
madurado y habían comenzado a darle forma, querían que 
me llegase la noticia directamente de ellos y me citaron 
una tarde en el Alcornoque para ponerme al corriente. 
Estoy hablando de hace unos cuatro o cinco meses atrás. 
Inmediatamente llamé a Valentín que, como él ya ha co-
mentado, accedió encantado. Con la confirmación de su 
asistencia supongo que comenzaría un periodo de mucho 
trabajo para ir contactando con tantas personas que, en su 
mayoría, viven hoy fuera de nuestro pueblo. 
Y después de la llamada de don Francisco propo-
niéndole una nueva visita a Constantina, ¿qué 
piensa nada más colgar el teléfono? 
Siento una ilusión tremenda, que es lo que siempre 
me ha supuesto la idea de venir a Constantina. Si 
no lo he hecho hasta ahora más a menudo ha sido 
por la distancia que nos separa y por mis obligacio-
nes profesionales. El deseo de volver es permanen-
te y anda uno siempre buscando un resquicio, una disculpa, un 
algo para regresar, así que esta vez tenía la excusa perfecta. Ha 
sido más de un mes esperando con una gran ilusión. 
Es evidente que 110 ha supuesto ningún sacrificio, sino una sa-
tisfacción enorme. Me he sentido realmente a gusto, he respira-
do un aire que para mí es entrañable y además he tenido unas 
sensaciones de afecto que me han sorprendido. Sinceramente 
no me lo esperaba. Tanta gente que se me ha acercado y me ha 
saludado de una forma tan efusiva, recordándome detalles que 
se ine habían ido de la cabeza. Inolvidable. lía sido realmente 
inolvidable. 
Valentín, para los que no le sitúan porque no hayan coincidi-
do con usted en el tiempo, ¿qué referencias personales les 
daría? 
Recuerdo el día que llegué a Constantina como si fuera ayer. La 
primera persona que conocí fue a Chorte, el de La Palomita, 
porque llegué en el tren de la Ruta de la Plata y entonces fun-
cionaba el servicio que enlazaba la estación de Cazalla-
Constantina con el pueblo. Luego recuerdo a Curro perfecta-
mente con el que, primero por motivos profesionales y luego 
personales, inicié una magnífica relación que, evidentemente, 
dura todavía después de tantos años. Regresé con unos pocos 
muebles y mi familia, en la que ya habían nacido cuatro de mis 
cinco hijos, y me alojé en el número 28 de la calle Bodeguetas. 
La más pequeña apenas tenía cuarenta días. Estoy hablando del 

año 65. Luego nació aquí otra hija más, María Esther que, por 
cierto, ha sentido mucho no poder venir porque le hacía ilusión 
volver. 
Más adelante nos trasladamos a un piso de la calle El Peso, de 

los de Chivite. donde vivimos tres o cuatro años, hasta que nos 
mudamos a los pisos de los maestros. Los recuerdo como unos 
buenos pisos, confortables, perfectamente ajardinados y lim-
pios. Su estado actual es deplorable y ha sido de los pocos deta-
lles que me ha impresionado muy negativamente. 
Estuve aquí hasta el 75, año en el que me marché a San Sebas-
tián, buscando un futuro con más posibilidades, sobre todo para 
mis hijos, que el que entonces podía ofrecer Constantina. 
Comencé a dar clases en la escuela del Ayuntamiento Surge 
entonces la parte profesional, aquellos inicios como docen-
tes, los destinos.... A medida que hacen memoria, entre los 
dos comienzan un diálogo en el que Don Francisco, que pare-
ce recordarlo con más claridad, toma la palabra. 
Cuando tú llegaste, le apunta, yo acababa de hacer la mili y es-
trenaba oposiciones. Mi primer destino provisional fueron las 
escuelas de las Micro del Rihuelo, donde anduve un par de 
años. Luego unificaron las Micro con el Padre Félix y la escuela 
que había junto a lo que luego sería el edificio de La Laguna. 
Incluso me nombraron director. De allí pasé al Ayuntamiento 
donde recuerdo perfectamente la promoción de los hermanos 
Córdoba. Luego está mi paso por la Escuela Hogar, dos años, 
desde donde me reclamaron en comisión de servicio porque 
acababan de darme mi plaza en propiedad en Las Cabezas de 
San Juan Hasta llegar a La Laguna y a esta primera promo-

ción de la E.G.B. 

Les cuesta un poco más de trabajo ir poniendo 
en pie los sucesivos planes de estudios que les 
tocó llevar a la práctica. Alaban algunos de 
ellos, pero les achacan el denominador común 
de la falta de medios materiales con que llevar-
los a cabo. 
Al preguntarles por cómo recuerdan el princi-
pio de su relación aparece inmediatamente La 
Academia, de la que recuerdan la cantidad de 
horas de trabajo que vieron sus paredes, la pro-
fesionalidad, la seriedad y el rigor con que se 
preparaban las clases que allí se impartían y el 
afecto (siempre el afecto ) con el que lo hací-
an. Recuerdan tantos y tantos alumnos que pa-
saron por sus pupitres y que hoy son personas 
que ocupan puestos de relevancia: médicos, 
profesores 

Las clases de la Academia no sólo se impartían a 
los alumnos de la escuela, en lo que entonces se conocía como 
las permanencias,- apunta don Francisco- sino que llegábamos a 
todos los exirsos de Bachiller del Instituto que entonces tenía 
siete niveles. Ni eran tampoco sólo clases de recuperación de 
verano. Nos organizábamos durante todo el año y dábamos cla-
ses de apoyo, incluso ayudábamos a preparar oposiciones. 
La pregunta es ahora para don Valentín. ¿Qué ha supuesto 
en lo personal este encuentro con los alumnos que, a pesar 
de tantos años de ausencia, a la vista está que con tanto cari-
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ño y respeto le recuerdan? 
Evidentemente una grandísima satisfacción, tanto profesional 
como personal. He vivido una corriente afectiva indescriptible 
que aún estoy digiriendo. [Al pensarlo se queda sin palabras y 
su rostro refleja una sincera emoción al volver de nuevo a 
recordar tantas muestras de afecto recibidas). 
¿Y el pueblo, cómo lo ha encontrado? 
En esencia, igual. Conserva todo lo que recodaba de él, aunque 
echo en falta la animación que en los años a los que estamos 
aludiendo suponían todos los militares que vivían en Constanti-
na y todos los profesionales de la enseñanza que también por 
aquel entonces tenían su residencia en el pueblo. 
Pasear de nuevo por Calle Mesones y respirar su aire inconfun-
dible no desmerece lo más mínimo a la playa de La Concha de 
San Sebastián. 
¿Algún detalle que vaya a recordar especialmente? 
Muchos, de verdad. Quizás la espontaneidad en el saludo de 
muchos padres de alumnos, pero sobre lodo el afecto tan gene-
ralizado que ha hecho que me 
haya sentido tan cómodo, a veces 
como en una nube, pero tan en 
casa otra vez. 
Don Francisco, ¿qué semilla 
piensa que sembraron en su día? 
Creo que, independientemente de 
la valoración profesional que pue-
da hacerse de nuestra labor como 
maestros, la afectividad y el cariño 
sincero con el que siempre los tra-
tamos (a ellos y a todos los que 
vinieron después, de muchos de 
los cuáles tengo un grato recuer-
do, por supuesto) no la hemos ol-
vidado ninguno. Quizás también 
ahora, por su edad, su experiencia 
y la condición de padres de casi 
todos, y a pesar de nuestra serie-
dad y nuestra severidad, han entendido que siempre dimos todo 
lo que como personas y como profesionales de vocación llevá-
bamos dentro. Fuimos para muchos sus maestros, porque no 
sólo les dimos clases en 6o, 7" y 8U de E.G.B., sino que algunos 
fueron alumnos desde 3" de primaria y también en la Acade-
mia. Además, Valentín incluso despertó en más de uno la afi-
ción por la música porque llegó a crear una rondalla en la que 
se dieron clases de solfeo y para las que había que ensayar los 
fines de semana. ¡Muchas horas de clase juntos son ésas y, a la 
vista está que no las hemos olvidado! 

Lo más importante ha sido la posibilidad que nos han dado de 
volver a encontrarnos todos otra vez, en ese ambiente tan relaja-
do y con tan buena predisposición, gracias al gran esfuerzo de 
los organizadores y a la figura de Valentín, que ha servido de 
nexo de esta reunión tan especial. 
¿Cómo le gustaría terminar, don Valentín? 
De una manera sencilla y sincera: estoy obli-
gado a volver. 
Y don Francisco aprovecha para que el 
compromiso sea totalmente formal y conste 
por escrito que todos los que tuvimos algún 
tipo de reloción con él le emplazamos a que 
no tarde en hacernos la próxima visita. Y 
concluye: 
Nosotros tenemos poco que ver con San Se-
bastián, pero él sí que tiene mucho que ver 
con Constantina, donde dejó unas raíces que 
ha tenido ocasión de comprobar que siguen 
realmente vivas. Todos esperamos que vuel-
va. Y pronto. 

A José Antonio y a Paco por brindarme la 
oportunidad de estar allí. Gracias. 

Darío López 

A continuación transcribimos literalmente la carta que, en 
nombre de la comisión organizadora, leyó El Moji 

¡Hola! compañeros, amigos y profesores: 
Bienvenidos a clase, a la última evaluación de este curso don-

de nadie dudó en presentarse a examen, pues todos teníamos la lec-
ción bien aprendida, llenos de añoranzas y recuerdos. 

Porque, quién no recuerda aquellas clases que D. Valentín nos 
dio en el "castillo colorao" explicándonos sobre el terreno quién fue 
"León de Grelle" en la segunda guerra mundial; o cantar "La Made-
lón " en fila india de regreso al colegio: o aquella expresión tan suya 
como era: "ANDA QUE ESTÁ POCHO EL NIÑO"; o aquel sonar de 
laúdes, guitarras y bandurrias que a buen seguro todavía suenan en 
nuestras mentes. Al igual que aquella imagen de D. Francisco jugando 
a las bolas con algunos de nosotros en el recreo, donde las ganaba 
todas menos "la favorita ". O aquellas explicaciones de la lírica y los 
versos de Bécquer o aquel pretérito perfecto que a muchos de nosotros 

no se nos daba bien: o aquellas tar-
des en la academia donde nuestro 
bullicio llenaba de voces el jardín 
de Santa Ana. 
Permitidme recordar también al 
profesor que tanto empeño puso 

pronunciáramos bien el 
y que ahora a buen seguro 

se siente orgulloso de todos noso-
tros por estar acordándonos de él. 
D. José María Fuentes y Roa. 
Eran otros tiempos donde la ense-
ñanza era limitada por el régimen, 
mas difícil para ellos de enseñar y 
explicar a los "HOMBRES DE FU-
TURO" como ellos nos decían tan-
tas veces y que tanto labraron y 
aderezaron para que hoy, hace casi 

30 años, fuéramos personas honradas y responsables para esta socie-
dad, que ellos sabían perfectamente que tendría lugar en el tiempo y 
sin duda nos consta, lo consiguieron, dándonos una cultura digna y 
unos sentimientos peculiares que aquella infancia, donde el compañe-
rismo y el afecto entre alumnos y profesores manaba por encima de 
todo. 

Es por lo que hoy nos encontramos todos en clase y desde 
nuestro pupitre, agradecer los esfuerzos que tuvieron con nosotros y 
en el espíritu de lucha en su carrera profesional donde queremos darle 
la satisfacción del fruto de la semilla que sembraron en su día y unie-
ron para el futuro. 

Gracias don Francisco. Gracias don Valentín. 
También compañeros daros las gracias por ofrecernos vuestra 
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ayuda desde lodos los punios donde os encontrabais, no sólo dando el 
sí a la asistencia sino queriendo ayudar a esta comisión, que nos 
consta ha podido ser cualquiera de vosotros, pero por el tiempo y el 
contacto entre nosotros ha constituido esta comisión. 

Gracias también a todos los que han tenido que poner kilóme-
tros por medio y circunstancias adversas para asistir hoy a clase. 

Gracias a Paco Gómez por aceptar nuestra invitación. 
Es por todo ello que hoy, con el permiso de D. Valentín y D. 

Francisco esta clase haya aprobado y te den a sus profesores por sus 
clases 

"MATRÍCULA DE HONOR" 
La Comisión. 

Por último: 
•y Agradecer nuevamente vuestra presencia. 
•/ Animaros a todos a que sigáis teniendo contacto entre vosotros. 
•/ Que disfrutéis del día de hoy con ilusión y añoranzas. 
•/ Pediros perdón por los fallos que hayamos podido cometer. 
•/ Y daros nuevamente las gracias por haber confiado en nosotros y 
como no, esperamos que de esta reunión salga un compromiso para 
un próximo encuentro. 

Los asistentes a este evento fueron: 

D. Valentín Pelayo Castillo 
D. Francisco López Ramírez 
D. Francisco Gámez Borja 

La autoridad, atributo clave 
para educar 

Sin ningún tipo de duda es la educación un factor impor-
tantísimo para que exista la concordia, el entendimiento y la 
armonía en las comunidades actuales. Las virtudes y valores 
que una buena formación e instrucción aportan serán elemen-
tos imprescindibles para desterrar de nuestro entorno el pillaje, 
la barbarie, la agresividad y el conflicto, logrando esa sana y 
pacifica convivencia tan necesaria y primordial para el desarro-
llo v el progreso de las sociedades del siglo XXL 

El transmisor de los principios básicos y elementales que 
posibilitarán estos logros ha de ser el educador encarnado en 
las figuras de los padres o maestros cuyo fin no será otro sino el 
de encauzar al discente por la senda adecuada y el camino idó-
neo, para llegar a la meta deseada con las mas óptimas garantías 
de éxito. 

Para que sea así y en la consecución de estos objetivos no 
se produzca el fracaso, el educador ha de estar revestido de una 
indudable autoridad sin la cual las certezas de triunfo serán 
muy escasas o casi nulas. 

No debemos confundir, sin embargo, autoridad con autori-
tarismo, palabras parecidas pero con significados totalmente 
distintos y que de seguro acarrearán consecuencias y resultados 
muy diferentes, en la medida en que actuemos de una forma u 
otra. 

Autoritario es aquél que no tiene autoridad y quiere camu-
flar sus limitaciones y deficiencias aparentando ser lo que no 
es. Las voces, las amenazas, los improperios son las armas que 
esgrime y solo consigue, si es que lo logra, que se le tema, pero 
no que se le respete, cosechando escasos o nulos resultados en 
lo que se propone o intenta llevar a cabo. 

Suelen actuar así personas frustradas, según apuntan los 
psicólogos, descontentas con la situación que tienen, pudiendo 
ser para ellas una válvula de escape el obrar en ocasiones de 

José Antonio Ruiz García 
Eugenio Muela Velasco 
Valentín Pelayo Rivera 
Antonio Enrique Martínez Guirado 
Antonio Ávila Jiménez 
Fernando José López Lora 
Manuel García Corpas 
José Manuel Muríllo González 
Félix Muríllo González 
Victoriano Rodríguez Romero 
Enrique Hidalgo Gallardo 
Antonio Rodríguez Domínguez 
Mariano Mejías Ramírez 
Juan Cados Bueno Mejías 
José Antonio Muñoz Delgado 
Antonio Muríllo González 
Fernando Guerra Guerrero 
Juan Manuel López Quinto 
Enrique Ramos Morilla 
Francisco Luis Carrillo Rebolledo 
Jesús Trancoso Estrada 
José Antonio Pinedo Caballero 
Cados Villar Rivas 
José Manuel Panlagua Aranda 
Manuel Amaya Álvarez 
Darío López Ramírez 
Antonio Jiménez Merino 
José Manuel Hernández Bohórquez 
Alfonso Cados Sánchez Marcos 

forma antes descrita. 
La autoridad conlleva un razonamiento, una reflexión y 

un hacer y sentir todo lo que se pide y exige. La persona con 
autoridad ha de tener mucha mano izquierda, un gran autocon-
trol y seguridad en sí mismo y por supuesto predicará siempre 
con el ejemplo no olvidando nunca el dicho de que: "obras son 
amores y no buenas razones". 

El educador, bien sea padre o maestro, debe de estar ador-
nado de autoridad, esforzándose en adquirirla si 110 la tiene por-
que es muy difícil educar sin inspirar respeto. 

La paciencia es también necesaria para que la autoridad 
pueda ser ejercida con absoluta efectividad. William Pitt co-
mentaba que la cualidad esencial de un buen gobernante es la 
paciencia. Son necesarios quintales de paciencia para enfren-
tarse a los educandos, ya que una contestación brusca, un mal 
gesto pueden tirar por tierra las razones mas lógicas. 

Tener paciencia implica dos cosas importantes: equilibrio y 
constancia. 

El equilibrio eliminará la subida de tono o los malos humo-
res. 

La constancia necesita de la perseverancia y el tesón, no 
han de tomarse las medidas deprisa. Es más eficaz una constan-
cia suave que el argumento más razonable dado en un momen-
to inoportuno y de forma drástica. 

La educación debe empezar desde los primeros momentos 
de la vida del niño, siendo los años de la infancia decisivos en 
las adquisiciones de buenos hábitos y patrones de conducta. 

Mandar es un arte y una disciplina personal, requiere, co-
mo antes decíamos, mano izquierda, diplomacia y también co-
nocimientos. pues la cultura aporta ideas y conceptos que no 
pueden alcanzarse únicamente con la propia experiencia. 

Es por tanto la autoridad atributo clave en la educación, y 
cuando esta 110 exista, o se manifieste pobremente, el teórico 
educador estará abocado al desengaño, al fracaso, a la frustra-
ción o a la desesperanza por carecer de la primordial virtud que 
le haría realizar su cometido con las mayores posibilidades de 
triunfo y el mejor de los aciertos. 

M. Jerónimo I.Iuch Lluch 
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Defunciones 

Ma Encarnación Torres Meléndez (27/04/03) 
Mercedes Núñez Trimíño (09/05/03) 
Carmen Garzón González (10/05/03) 
Ángeles Álvarez Castilla (11/05/03) 
Manuel Ávila Rodríguez (21/05/03) 
Dolores García Carrasco (21/05/03) 
Carmen Córdoba Gómez (24/05/03) 

Francisco González Moya (26/05/03) 
Juan Hidalgo Granado (28/05/03) 
Antonio Prieto Ávila (01/06/03) 

Manuel Delgado Bueno (07/06/03) 
Rosario Ortega Rodríguez (07/06/03) 
Petra González Delgado (07/06/03) 

José Luis Carrasco Medina (11/06/03) 

Antonia Alonso Pérez (13/06/03) 
Amparo Valverde Fajardo (26/06/03) 

Lucía Valencia García (28/06/03) 
Contaba con tan sólo 52 días 

Matrimonios 

Ángel Custodio Llance Blanco 
Paloma Uguina Cocostegüe 

(3/05/03) 
Manuel Gutiérrez Ruiz 

Ma Dolores Villar Acosta 
(3/05/03) 

Pedro Javier Martos Gómez 
M" Josefa García Martínez 

(24/05/03) 
Rafael Benito Navarro Queija 

Mu Sol Diz Muñoz 
(31/05/03) 

Fernando Manuel Meléndez Rivas 
Montserrat Ramírez Jerez 

(7/06/03) 

Nacimientos 

Alejandro López Torres (26-04-£ 
Jaime y í» 

Cristina Granja Naranjo (02-05-03) 
Juan Alejandro y Concepción 

José Miguel Pérez Díaz (05-C 
él y Cristina 

Lucía VélenckrGarda (07-05-03) 
Javieí Valencia García ( 0 7 - 0 5 - 0 3 ) t N 

>Sé/Añtonio y M a Carmen 

enítez/Pa^a (14-05-03)" 
fosé Antonio y Estefanía 
García Domínguez (17-05-03) 

losé Carlos y M;' del Robledo 
Óscar Caballero Cid (18-05Í03) 

Joaquín y Eva María 
:ía Pinedo Navarro (21-05-03) 
. José Antonio y Manuela 
lio González Medina (23-05-03) 

Antonio y Macarenav i |\ 
Marta Meléndez Rodríguez (25-05-03) 

Rafael y Rosa María 
M Alberto Fuentevilla Mejías (28-05-03)-

Manuel y Yolanda 
Miréya Hernández Contreras (14-06-03) 

Juan Carlos y Montserrat 
Juan Saldaña Heras (15-06-03) 

Mariano Gabriel y Lourdes 
Antonio Galloso Contreras (22-06-03) 

Antonio Manuel 

M A N C O M U N I D A D DE M U N I C I P I O S SIERRA NORTE 

RECOGIDA DE ENSERES EN CONSTANTINA 

Todos los MñfíT€S a partir de los 8:30 de lo mañano lo Mancomunidad se 
encargará de recoger en sus domicilios aquellos muebles o enseres que 
deseen tirar. 

Para mayor comodidad indiquen en el número 

954 88 46 30 
de la Mancomunidad que quieren hacer uso de este servicio gratuito. 

MANTENGAMOS LIMPIO NUESTRO ENTORNO 



Concurso Humor 

L 
"¿Conocemos Constantino?' 

Si reconoces este rincón de Constantina, escribe la res-
puesta con todos tus datos y envíanosla antes del 15 de 

Agosto al buzón de La A l m e n a (en el patio del Ayunta-
miento), o al Apartado de Correos n.° 29 de Constantina. 

Si la respuesta es correcta entrará en el sorteo de nues-
tro concurso cuyo ganador será obsequiado con 

UNA CENA COMPLETA 
PARA DOS PERSONAS 

CON CHAMPÁN INCLUIDO 
donado por: 

a t m ó n dc i r r b u c i r 

Carnes a la Brasa 

La Alameda, 39 - 4 1 4 5 0 CONSTANTINA 
Tlfno. 650 164 430 

Ganadora del concurso anterior: 
Encarna Pino Navarro 

La fotografía del anterior concurso corresponde a uno 
de los azulejos que indican las entradas a nuestra locali-
dad, de los cuales hablamos en nuestra sección Buscan-
do en el pasado de este número. 

Curiosamente esta señora ya fue premiada en el nú-
mero anterior y en esta ocasión ha recibido una maceta 
donada por: 

F I O R I J T C R Í R " € l J R R D Í n " 
A quienes desde estas páginas les agradecemos su 

colaboración. 
Seguimos invitando a nuestros lectores a que sigan 

"conociendo Constantina" a través de nuestro concurso. 

Letrillas al candidato perdedor vencedor y viceversa 
Elecciones Locales. 2003 

A Juan Antonio Rivera 
se le cavó el cielo encima, 
al ver que ya no lograba 
los votos que aseguraban 
la golosa golosina. 

Al que ha ganado y perdido 
se le vino el mundo abajo, 
viendo que sus i lusiones 
y del pleno tres si l lones 
se le iban al carajo. 

Al candidato del puro 
ya se le amargó el verano, 
pues lo votos en cuestión 
110 aseguran el sillón 
si no le dan una mano. 

El que probó a repetir 
debe aprender la lección: 
el pueblo no es tonto y ciego 
y se dio cuenta del juego 
de tanta inauguración. 

Al que quiere gobernar, 
difícil se le va a hacer 
tener que dar la razón 
a la infiel oposición 
con lo tozudo que es. 

El que ha perdido y ganado 
con su mayor minoría, 
como el que tuvo retuvo 
seguirá fumando puro 
y mantendrá la alcancía. 

El susodicho alcaldable 
que no sea suspicaz, 
que donde dice alcancía 
quise poner alcaldía 
fue puro error, nada más. 

El alcalde del futuro 
que estudie conjugación: 
concensus, pacta pactare 
V dialoga dialogare 
sustentarán su sillón. 

El candidato y su corte 
pueden estar satisfechos, 
pues lo demuestra la historia 
que hasta una corta victoria 
puede dar mucho provecho. 

A Juan Antonio Rivera 
yo le pido mi perdón, 
si le ofendieron mis versos; 
pero no son más que eso, 
letrillas al perdedor. 

A. Hidalgo M. 



NUEVO PLENO CORPORATIVO 

Grupo Municipal P.A. 

El pasado sábado 14, tuvo lugar en la Sala Capitular del 
Ayuntamiento de Constantina, la toma de posesión de 
los componentes del nuevo pleno corporativo y la inves-
tidura del andalucista Juan Antonio Rivera como alcal-
de-presidente de la localidad por otros cuatro años. 
El acto se desarrolló con toda normalidad con la única 
salvedad y novedad, con respecto a como siempre se 
había realizado, que el voto de los concejales se emitió 
de forma nominal, individual y a mano alzada, tras la 
propuesta y petición, por parte del edil popular, Eloy 
Tarno, de que ésta fuera la fórmula usada. 
La fuerza ganadora de las elecciones municipales del 
pasado 25 de mayo en Constantina, el Partido Andalu-
cista (PA) gobernará en solitario y en minoría nuestra 
localidad, tras la mayoría de votos recibida en las urnas 
y tras no haberse producido ningún pacto entre ninguna 
de las tres fuerzas políticas que concurrían al gobierno 
local. 

La composición del pleno, tras los últimos comicios, la 
forma PA (6) empatado en número de ediles con PSOE 
(6) pero con mayoría de votos para los andalucistas y PP 
(1) recuperando, en este mandato, su representación en 
la Casa Consistorial y en la política local. 

De esta forma el nuevo pleno corporativo queda de esta 
manera y lo componen las siguientes personas: 

GOBIERNO: PA (6 Concejales) Mayoría de votos 
OPOSICIÓN: PSOE (6 Concejales) 
PP: (1 Concejal) 

CONCETALES PA 

1. Juan Antonio Rivera Meléndez (ALCALDE) 
2. Asunción Liñán Castro 
3. Pedro Ponce Fernández 
4. Francisco Martos Gómez 
5. Mario Zapata Trigo 
6. Sonia Sánchez Ortega 

CONCEIALES PSOE 

1. Mario Martínez Pérez 
2. Fernando Jiménez García 
3. Eva M.a Castillo Pérez 
4. José Martínez Pérez 
5. Manuel Miguel Mejías 
6. Serafín García Méndez 

CONCEJAL PP 

1. Eloy Tarno Blanco 

Grupo Municipal P.S.O.E. Grupo Municipal P.P. 



Desde el Observatorio El Moscardón 
VENIMOS DE LA ESCUELA 

Este junio ha sido un mes de saludos y despedidas, de sorpresas, de 
recuerdos, de agradecimientos, de fidelidad, de ilusión... LJn mes en 
el que han coincidido el adiós afectuoso de los compañeros y amigos 
que te despiden con el hola de los alumnos que, después de casi 
treinta años, te reciben apiñados todos en torno nuestro, para hacer-
nos vivir un día inolvidable. Unos momentos hermosos que han for-
talecido los vínculos que, a pesar del tiempo y la distancia, siempre 
nos mantuvieron unidos desde entonces: el trabajo, el respeto, la 
compresión, la amistad y el cariño compartidos. 

0 0 0 0 0 0 O O O O 0 0 0 0 0 0 
Aquello no era el Cambio de Tercio, aquello era La Laguna vivita y 
coleando. La primera promoción de octavo que recogía sus TÍTULOS 
DE GRADUADO ESCOLAR. Los primeros que se otorgaban en la re-
cién estrenada Ley de E. G. B. (21 de junio de 1975). Veintiocho años 
justos de cumplías, ¡qué coincidencia! 
Allí estábamos los ausentes (algunos, que bien sabéis, ya sólo viven 
en nuestro recuerdo): Carmen y Robledo, con sus escobas, sus tra-
pos, sus fregonas, sus macetas y sus pucheros. Rafael, en su jardín 
lleno de cuidados y de rosas. Don José María, con su incierto cami-
nar y su firme vocación, enseñando los verbos "avoir" y "etre" sin 
percatarse, en su afán y bondad, de los que tiraban los "avioncitos" 
por la "fenetre" (perdonad el pareado). Don Eloy, que todavía pasea 
por calle Mesones su pulcritud, su orden y su impecabilidad, con 
sus obras, sus cortinas y su escenario: ¡El Teatro de La Laguna! 
Y los presentes: Don Valentín con sus ecuaciones, sus fórmulas, sus 
razonamientos y su rondalla (laúdes, guitarras y bandurrias, que so-
naron de verdad en el acto, como el homenaje eterno a quien supo 
despertar en vosotros la afición a la música y os enseñó a interpretar-
la ¡La Tuna de La Laguna). Y yo, con mi "espabilador" del corro, con 
mis verbos, mis comentarios de texto, mis análisis integrales, mis 
rigores ortográficos y mis "sermones". 
Allí estaban el "Maestro Canillas" y "Crispín", el Castillo y La Carli-
na, el llano de fútbol con sus hoyos y sus porterías de piedras y cha-
lecos, la cuesta Carrano, el recreo y la campana, las diez y la una, las 
tres y las cinco, el barullo y la fila, el ruido y el silencio, las caricias 
y los coscorrones, la merienda y la ACADEMIA, las notas y las vaca-
ciones, las risas y las lágrimas... 
Allí estaba Paco Gámez. en la consideración de muchos de vosotros 
que hicisteis, poco después, la "mili" a sus ¿órdenes? en el Cerro Ne-
grillo y al que también habéis sabido agradecer sus atenciones y en-
trañabilidad. 
Allí estaba también Darío, que entonces pululaba por allí abajo con 
los "chirriburris", por si se encontraba con algún sopapo. 
Allí estábamos todos: los de antes y los de ahora, convocantes y con-
vocados, maestros y alumnos, padres e hijos, solteros y casados, sin 
hijos y con familia numerosa, jubilados y activos, albañiles y arqui-
tectos, industriales y comerciantes, enfermeros y médicos, emplea-
dos y empresarios, agricultores y ganaderos, civiles y militares, ope-
rarios y técnicos, autónomos y funcionarios Estábamos todos uni-
dos, ordenados y dispuestos los que, a nuestra edad y circunstan-
cias, ya no volveremos nunca a la Escuela, porque VENIMOS DE LA 
ESCUELA. 

ooooooOOOOoooooo 
Muchas gracias a todos mis compañeros por las atenciones tan gene-
rosas e inmerecidas que de ellos he recibido y a vosotros que, en un 
derroche de cariño y amistad, habéis rebosado otra vez mi alma de 
valor, de amor y de esperanza. 

Francisco López. Ramírez. El Observador 

(RESACA EN LA CANICULA) 
0 ¡Anda que hemos dejado claro a quién que-

remos comprarle un coche de segunda ma-
no! 

0 Aunque parece que todo sigue igual des-
pués del examen de selectividad que han 
pasado: unos revalidan gobierno, otros re-
validan oposición y el que llega inaugura 
curso. 

0 Cuando las azafatas de vuelo finalicen su 
estancia en el mundo conocido, ¿subirán al 
Cielo? 

• Hay quien dice que las mujeres serían los 
seres más deliciosos del mundo si para es-
tar en sus brazos no se tuviera que caer en 
sus manos, ¿por qué será? 

0 ¿Se podría distinguir a los hombres no por 
su manera de ganarse la vida, sino por su 
manera de perder el tiempo? (Hay que per-
der la mitad del tiempo para poder emplear 
la otra mitad). 

• Hay gente tan estúpida que ni siquiera sabe 
que lo es; y gente tan pobre que sólo tiene 
dinero. (Y no conoce el lujo de dar). 

• Si la rapidez es una virtud, ¿la prisa es un 
vicio? 

D Cuando escuchamos a alguien decir eso de 
"teóricamente", ¿parece que hay que enten-
der que verdaderamente nos está diciendo 
" NO"? (¡que nanai, vamos!). 

• ¿No es mejor hacer algo, que pensar en 
hacer algo? 

• Con arreglo a la extraordinaria singularidad 
que nos caracteriza, el próximo edificio, 
viviendas, museo, peña, lugar, etc... que se 
inaugure, podría llevar el poco manejado 
nombre de "Valle de la Osa", o "Virgen del 
Robledo", o "Constancia ...", o "Lacuni-
Murgis", o ..., para variar, más que nada. 

Q ¿Que qué es una entrevista? Lo que se ve 
entre las piernas de la entrevistada ¿no? 

Q Para algunos, eso de trabajar en equipo lo 
ven como la posibilidad de echarle la culpa 
a otros. 

• ¿El buen humor es síntoma de salud men-
tal? 

• Proverbio chino: La puerta mejor cerrada es 
aquélla que puede dejarse abierta. 

• Siempre es cuestión de tener presente que 
el más largo trayecto a andar, comienza con 
un primer paso. 

• Nombre del médico-psiquiatra de un hospi-
tal japonés: Dr. Tarayado Tukoko. 

0 ¿Por qué las lunas de otros planetas tienen 
nombre, pero la nuestra se llama luna? 

¡GNORANCIO SUPINO. 
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Ruta de coches 

II RUTA DE COCHES DE ÉPOCA, 
CLÁSICOS Y DEPORTIVOS 

Desde el pasado viernes 16 de mayo hasta el domingo 18 
se celebró en Constantina la "II Ruta Sierra Norte de Sevi-
lla 2003" de coches de época, clásicos y deportivos, coordi-
nada por Juan Gallardo Martín y organizada y patrocinada 
por el Patronato Municipal de Deportes del Excmo. Ayun-
tamiento de Constantina. 
La inscripción estaba abierta a todos los automóviles de 
época, clásicos o deportivos siempre que tengan más de 30 
años de antigüedad, pudiendo ser de fabricación nacional 
o extranjera. El límite de participantes estaba en 40 auto-
móviles, participaron un total de 32 aparte de los espontá-
neos que se fueron uniendo a la ruta, incluso motos anti-
guas. 
La tarde del viernes, se procedió a la recepción y entrega 
de documentación a los participantes en el Paseo de la Ala-
meda de Constantina. 
A las 10:00 h. del sábado comenzó el desfile de los auto-
móviles con un recorrido programado que se inició con un 
paseo por las calles de Constantina para después despla-
zarse a los pueblos colindantes: El Pedroso, Cazalla de la 
Sierra, Las Villas, San Nicolás, Alanís y Guadalcanal. 
El domingo, tras realizar, de nuevo, un desfile por Cons-
tantina, los participantes visitaron El Cerro del Hierro y 
Las Navas de la Concepción, para regresar a nuestra locali-
dad y proceder a una exhibición de esos objetos del recuer-
do y la añoranza que sus dueños conservan mimados hasta 
el último detalle. 

Tras el almuerzo de clausura, tuvo lugar en el Paseo de la 
Alameda la entrega de premios al vehículo de época más 
antiguo sin restaurar; a la afición; al participante más leja-
no; al vehículo clásico mejor conservado; al vehículo de 
época; al deportivo más espectacular y tres premios espe-
ciales. 

Vista de algunos de los coches participantes 
nn su recepción en la Alameda 

Aperturas 

CASA RURAL "LAS ERILLAS" 
El pasado mes de mayo comenzó a funcionar un nuevo 
alojamiento rural en nuestra localidad. Situado a unos 
500 metros del pueblo, en el Camino de los Castañares 
(sendero que parte del Rihuelo), se trata de la finca más 
conocida en nuestro pueblo como "El Cortijo de la Señora 
Yvonne". 
La regentan un matrimonio catalán, Cristóbal y Paquita, 
que han construido 4 apartamentos, bien equipados y es-
meradamente decorados, reservando la casona para uso 
familiar y para servir los desayunos a los clientes. 
Finca Las Erillas. Sendero de "Los Castañares", s/n 
Tlf. Y Fax: 95 588 17 90 
E-mail: las erillas@hotmail.com 

LA TIENDA DE BEA 
Situada en la C/ Hermosa Baja, (donde siempre estuvo 
la tienda de telas de Pedro) encontramos ahora una tien-
da de ropa de mujeres, hombres y artículos de mercería, 
cuya propietaria es Beatriz Martínez. 

HOSPEDAJE RURAL "LA CASA" 
Anunciamos en el número anterior la reapertura por par-
te de su dueña de siempre, M.a Pepa González, de "La 
Casa". Olvidamos anotar un número de contacto que a 
continuación especificamos. 
Tlf.: 95 588 02 82 - 669 66 33 54 

El establecimiento que ha cerrado sus puertas ha sido el 
Restaurante "Silete" en la C/ Juan Ramírez Filosía, 6. El 
propietario, José Antonio Moruno Romero, sigue regen-
tando su cafetería "Silete" (en el n° 2 de la misma calle, 
junto al Mesoncillo). 

mailto:erillas@hotmail.com


Inauguraciones 

INAUGURACION DEL 
EDIFICIO DE USOS MÚLTIPLES 

El pasado miércoles 21 de mayo se inauguró a las 21:00 
horas, el Edificio de Usos Múltiples en pleno centro de 
Constantina, concretamente, en su calle Mesones. Las 
instalaciones fueron bendecidas por el Sr. Párroco-Cura 
José M a Melendo y el acto de inauguración contó con 
una gran afluencia de público. 
F.1 edifico, de nueva construcción, consta de dos plantas 
con un total de 900 metros cuadrados aproximadamente. 
Aunque comunica dos calles, Mesones y Barrionuevo, 
tendrá su entrada natural por la peatonal. 
En su primera planta, el edificio alberga una zona acris-
talada para exposiciones y un auditorio, con posible ac-
ceso desde la planta superior, ya que posee palcos, para 
charlas, conferencias y posibles actos culturales que se 
programen. El aforo aproximado de este recinto es de 
unas 250 personas. 

Vista interior de este Edificio dn Usos Múltiples, concretamente, 
de la escalera de acceso a la segunda planta . 

Encuentro 

ENCUENTRO DE MUJERES 
EN CONSTANTINA 

El pasado 15 de mayo, un total de 81 mujeres, integrantes 
de la Asociación de Mujeres Giralda de Sevilla, del Distri-
to Nervión-San Pablo y el grupo de alumnas de los talleres 
de animación socio-cultural del Colegio de Educación pa-
ra Adultos (C.E.P.A.) de Constantina. mantuvieron un en-
cuentro en esta localidad, 

Organizado j jor el Centro Municipal de Información a la 
Mujer y el Area de Animación Socio-Cultural del Centro 
de Adultos del Excmo. Ayuntamiento de Constantina, el 
objetivo primordial consistía en incentivar el asociacio-
nismo de mujeres, intercambiar experiencias teniendo en 
cuenta las diferencias de recursos con las que cada grupo 
cuenta, así como dar a conocer y atraer visitas a Constan-
tina. 
A las 10 de la mañana, el Teniente-Alcalde, Francisco 
Martos, recibió a las asistentes en el Ayuntamiento, 
haciéndoles entrega de un recuerdo de su paso por este 
municipio. Después se dirigieron al Centro de Interpreta-
ción de la Naturaleza, para proseguir su visita guiada por 
algunos de los lugares más representativos de Constanti-
na: castillo, iglesia parroquial, barrio de la Morería y la 
fábrica de anisados v museo "La Violetera", entre otros. 
A las 13:00 horas partieron para la Isla del Pescador, en 
plena ribera, donde tuvo lugar la comida comunitaria, 
compuesta por productos típicos de nuestra localidad y 
de distintas poblaciones sevillanas. 
A las 6 de la tarde regresaron para Constantina y, tras 
una visita obligada a la Ermita de Ntra. Sra. del Robledo, 
disfrutaron de unos momentos de paseos libres por las 
calles de la localidad. 
La experiencia fue todo un éxito y las mujeres visitantes 
se llevaron muy buen sabor de boca de su estancia en 
Constantina. 

Jornadas 

III JORNADAS DE NUTRICION 
EN LOS COLEGIOS DE LA LOCALIDAD 

El pasado 28 de mayo se celebraron las III Jornadas de 
Nutrición Escolar en Constantina. impartidas por la Aso-
ciación de Difusión Educativa de la Nutrición (ADEN). 
El objetivo de las mismas es dar a conocer las paulas y 
consejos necesarios para mantener una dieta sana y equi-
librada desde una temprana edad. 
Para ello, especialistas en la materia educativa de la nu-
trición de esta asociación, se desplazaron hasta Constan-
tina para impartir estas jornadas con dinámicas, como "el 
cuenta cuentos", adaptadas a edades infantiles (4-5 años) 
en el Colegio Sagrado Corazón y en el C.P. Valle de la 
Osa. Para los niños de edades superiores (10-13 años) 
emplearon teatros de títeres para sus explicaciones. 

La segunda planta del Edificio de Usos Múltiples, está 
destinada, en su totalidad, al Hogar del Pensionista y 
consta de dos salas de juego y recreo, una de descanso y 
proyecciones, un despacho del presidente de la Asocia-
ción de la Tercera Edad "Constancia Julia", Mariano Al-
varez, servicios y barra de bar. 
Se proporciona, de esta manera, una nueva infraestructu-
ra para Constantina de la que antes carecía, dotándola de 

un espacio 
perfectamen-
te equipado 
para su po-
blación de 
mayor edad 
y, a su vez, 
para los actos 
c u l t u r a l e s 
que tengan 
lugar de aho-
ra en adelan-
te. 

Una de las salas de juego para la Tercera Edad 
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Baloncesto 

Se habilitaron, para la prueba deportiva en sí, un total de 
siete canastas a lo largo del Paseo de la Alameda y una ca-
nasta aparte destinada a albergar juegos y competiciones 
para la consecución de premios. 
El evento deportivo se completó con una zona habilitada 
para los más pequeños que incluía distintas dinámicas de 
juegos adaptadas a las edades de los distintos grupos de 
niños que participaron. 

Ciclismo 

IV MARCHA CICLOTURISTA 
"INFIERNO DEL SUR" 

El mismo día del Streetball 3x3 y organizado, esta vez. 
por el Club de Ocio de Sevilla, en colaboración con el Pa-
tronato Municipal de Deportes de la localidad, se disputó 
la IV Marcha Cicloturista "infierno del Sur" por distintos 
pueblos de la Sierra Norte, entre los que se encontraba 
Constantina. 

Grupo de participantes femeninas recogiendo su premio 
del director del Patronato de Deportes. Pedro Ponce 

Momento de la prueba deportiva en la Alameda 
El participante local, Moisés Gómez. Gala, recogiendo su trofeo 

de manos de Pedro Ponce y Fernando Valdivieso 

GRAN PARTICIPACIÓN EN LA X EDICIÓN DE 
STREETBALL 3x3 DE CONSTANTINA 

El pasado sábado 31 de mayo se disputó, desde las 10 de 
la mañana y hasta las 14:30 aproximadamente, en el Paseo 
de la Alameda de Constantina la X edición de Streetball 3 
x 3 de Baloncesto, que contó con un gran número de parti-
cipantes. 
Organizado por la Federación Andaluza de Baloncesto, Di-
putación Provincial y el Patronato Municipal de Deportes 
de Constantina. participaron un total de 52 equipos, de 4 
jugadores cada uno de ellos, pertenecientes a todas las ca-
tegorías que se admitían en la prueba: alevines, infantiles, 
cadetes, juveniles y sénior. 

É 

TORNEO DE TENIS DE MESA 
El pasado 18 de mayo tuvo lugar, de 10:00 a 14:00 horas, 
en el Polideportivo de La Laguna de Constantina un Tor-
neo de Tenis de Mesa entre distintos clubes de la provin-
cia de Sevilla, concretamente el C.T.M. Palma del Río, el 
C.M.D. San Juan de Aznalfarache y el C.T.M. La Quinta 
de Constantina. 
Organizado por el Patronato Municipal de Deportes de 
Constantina, el evento contó con la participación de unos 
25 jugadores, entre los que habría que destacar la calidad 
de juego y el dominio del participante local Moisés Gó-
mez Gala. 
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III TRIATLÓN "CIUDAD DE CONSTANTINA" 

El pasado sábado 21 de 
junio, se disputó la 3 a 

edición del Triatlón 
"Ciudad de Constantina", 
organizado por el Patro-
nato de Deportes del Exc-
mo. Ayuntamiento de 
Constantina en colabora-
ción con la Federación 
Andaluza de Triatlón, 
prueba que formaba parte 
del Campeonato Provin-
cial de Sevilla (Circuito 
Andaluz). 

La salida oficial de los 
corredores tuvo lugar a 
las 19:30 h. Intervinieron 
un total de 158 partici-
pantes, 150 de los cuáles 
hicieron su entrada en nie-
la. Contó la prueba con 141 atletas masculinos y 17 fé-
minas. 
Los tres finalistas absolutos del III Triatlón "Ciudad de 
Constantina" fueron: Samer Alí-Saad Guardia, del equi-
po Trialandalus-Mijas, que se clasificó en primer lugar 

Inicio de la prueba de natación en el pantano de José Torán 

Almería con un tiempo de 
1 : 0 8 ' : 1 0 " . 

Las condiciones de la 
prueba deportiva consis-
tieron en 750 mts. de na-
tación en el pantano de 
José Torán (en el término 
municipal de La Puebla 
de los Infantes). 
Al ir finalizando cada par-
ticipante esta primera 
competición, recogieron 
de los boxes instalados 
junto al pantano sus bici-
cletas para continuar con 
de 21 Km de ciclismo, 
con una altitud que osci-
laba entre los 200 y los 
600 metros, por la carre-

tera de La Puebla de los 
Infantes dirección Constan-

tina. 
Al llegar a esta localidad, los corredores estacionaron las 
bicicletas en los boxes situados en C/ Mesones, para em-
prender 5 Km, esta vez de carrera a pie por las calles de 
Constantina, con una altimetría que oscila de los 600 a 
los 800 metros. 
La inscripción estaba abierta hasta un número máximo 
de 200 participantes, pudiendo ser federados (cuota 6 
euros) y no federados (cuota 9 euros), de las categorías 
(masculinas y femeninas): juvenil; júnior; sub-23; élite; 
master 30, 35, 40, 45, 50 y 60, aparte de la categoría ab-
soluta a la que pertenecen todos los participantes. 

El ganador de la prueba recibió 150 € más trofeo, el se-
gundo clasificado trofeo y 80 C y el tercero, trofeo y 40€. 
El resto de clasificados hasta el puesto 15 recibieron tro-

Boxes para las bicicletas instalados en el pantano 

con una marca de 1:07 ' :00" y el mejor parcial de nata-
ción. 
El segundo lugar, con los mejores parciales en bicicleta 
y carrera a pie y un tiempo de 1 :03 ' : 0 1 " , lo obtuvo el 
corredor local, de tan sólo 23 años de edad, Sergio Lo-
renzo Prieto, también del Trialandalus-Mijas. Con el ter-
cer puesto se alzó David Callejón González del C.T. 

Corredor en cabeza en la prueba ciclista 
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Ganadores absolutos en el podium con sus trofeos, entregados por 
al director del Patronato Municipal de Deportas, l'odro Ponce. y el 

alcalde, Juan Antonio Hiveru 

Nuestro corredor ¡ocal, Sergio Lorenzo, calzándose 
sus zapatillas para comenzar la prueba de carrera a pie feo y una cantidad en progresión descendente. Tam-

bién se entregarán trofeos a los tres primeros de cada 
categoría, a los tres primeros equipos masculinos y fe-
meninos y, en este caso, al único corredor local que 
participó (ya que los premios no eran acumulables) 
Antonio Partido. 
Fue una emocionante prueba no sólo por la dureza de 
la prueba deportiva en sí y el día que se antojó dema-
siado caluroso, sino por la variedad de modalidades 
deportivas concentradas en la misma competición y el 
entorno en el que se desarrolló: Constantina y la Sierra 
Norte de Sevilla. 

Antonio Partido recogiendo su premio como 
participante local 

Sergio lorenzo en el momento de entrar en meta y hacerse con 
el segundo puesto del III Triatlón "Ciudad de Constantina " 


